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Benny Díaz Ramírez

Por Ernesto Martínez Reyes 

En el mismo sitio Sandra Luz Rodríguez y Sandra Jessenia Orihuela

Raúl González y Daniel Hernández departieron en La Casa del Naranjo

 Margaret Ramírez Trinidad y Juan José Pérez 

desayunaron en Miyasaki Sushi

COMO LE adelantamos aquí el viernes 

antepasado, la semana que termina quedó 

prácticamente calificada como válida la 

elección presidencial y por lo tanto con-

firmada la victoria de Claudia Sheinbaum 
Pardo, quien recibirá constancia de mayoría 
y será declarada presidenta electa el jueves 

próximo.

EN SU SESIÓN del viernes pasado, 

la sala superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
desechó los 240 juicios presentados por la 
oposición en contra de la elección presiden-

cial al considerar que no se aportaron prue-

bas suficientes para atender las presuntas 
irregularidades denunciadas.

LA SENTENCIA de validación elabora-

da por la comisión especial que conformaron 

los magistrados electorales Felipe de la Mata 

Pizaña y Felipe Fuentes Barrera resolvió 

desechar los juicios de nulidad de la elección 
presidencial demandados por la oposición y 

confirmó el triunfo de Sheinbaum.

LA MAGISTRADA Janine Otálora y el 

magistrado Reyes Rodríguez Mondragón 

propusieron anular 29 y 37 casillas respecti-
vamente, porque se permitió que ciudadanos 

ajenos a la sección electoral fungieran como 

funcionarios de las mesas.

AUNQUE EN su argumentación ambos 
aceptaban que las anulaciones que proponían 
no alteraban el resultado de la elección, la ma-

yoría de las magistradas y magistrados (Mó-

nica Soto, Claudia Valle, De la Mata Pizaña y 
Fuentes Barrera) las rechazaron al considerar 
infundados e inoperantes los señalamientos de 

una violencia generalizada que impidió el libre 
ejercicio del voto, de la ilegal intervención de 

AMLO en el proceso y del uso faccioso de los 

programas sociales del gobierno.

“… NO se aportaron los elementos pro-

batorios idóneos…” para asumir que “… las 
irregularidades manifestadas trascendieron 

a los resultados de la elección, lo cual no 

aconteció…”, dice el resolutivo.

LA SALA superior del TEPJF volverá 
a sesionar mañana lunes para resolver tres 

juicios que, prácticamente con las mismas 

acusaciones, interpusieron la excandidata 

opositora Xóchitl Gálvez, PAN, PRI y PRD. 
Lo resuelto el viernes pasado permite supo-

ner que también serán desechados y que, en 
la sesión del miércoles siguiente, se realizará 

el cómputo final sin cambios en el conteo 
distrital del INE, y se oficializará el jueves 
15 de agosto el triunfo de Sheinbaum.

ASÍ, EN el resultado por candidato, 

Sheinbaum habrá obtenido casi 36 millones 
de votos (59.75%), con una abrumadora 
ventaja de 20 millones de votos sobre Xó-

chitl Gálvez que se queda con 16.5 millones 
de votos (27.45%), diferencia en la que defi-

nitivamente no cabe aquel “haiga sido como 
haiga sido” de Felipe Calderón en 2006.

EN EL RESULTADO por partido, 

Morena se alza con 27.3 millones de votos 
(45.52%), seguido por el PAN con 9.6 millo-

nes (16.04%), MC con 6.2 millones (10.32%), 
PRI con 5.7 millones (9.54%), Verde con 4.6 
millones (7.7%), PT con 3.8 millones (6.45%) 
y PRD con 1.12 millones (1.86%).

ESTE ÚLTIMO no logró el mínimo de 

3% de la votación total para conservar el 
registro de partido político nacional. Le fal-

taron poco menos de 700 mil votos que pre-

tendía obtener con las impugnaciones que 
interpuso, pero que el TEPJF ya rechazó. 

SE EXTINGUE así el PRD a los 35 
años, partido sin el que, ciertamente, no se 

entendería la evolución política del México 

actual y al que, paradójicamente, las fuerzas 

de izquierda que lo impulsaron y vieron cre-

cer, son las mismas que a través de Morena, 

le arrebataron los votos que le daban vida. 
(El Universal)

rrodriguezangular@hotmail.com 
@RaulRodriguezC
raulrodriguezcortes.com.mx

Por Raúl Rodríguez Cortés

Gran Angular

* Tenemos Presidenta Electa y un PRD Extinto
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Alistan Transición en Cuauhtémoc

TODO ESTÁ previsto para que este lunes 
inicien formalmente la mesa de transición en la 
alcaldía Cuauhtémoc; del lado de la alcaldesa 
electa, Alessandra Rojo de la Vega (PAN-PRI-
PRD) y será Obdulio Ávila quien encabece el 
equipo, así como Mónica Peña en la Secretaría 
Técnica. Pese a la polémica que ha encerrado 
la elección en esta demarcación, derivado de 
una serie de impugnaciones presentadas por 
morenistas, nos comentan que Rojo de la Vega 
está lista para comenzar a tomar las riendas 
de la administración y dar vuelta a la página 
al pleito electoral. Por cierto, nos recuerdan 
que la Secretaría de la Contraloría fijo como 
plazo para integrar las mesas de transición en 
alcaldías, el 19 de agosto. 

Casarín Impugnará Decisión 
de Sala Especializada 

EL EQUIPO jurídico del alcalde electo 
de Álvaro Obregón, (Morena, PT y PVEM) 
Javier López Casarín, está inconforme con la 
sentencia de la Sala Especializada del TEPJF 
de que había sido excesivo el tiempo de ra-
dio y televisión que tuvo en precampaña, y 

rechaza que haya comprado indebidamente 
espacios en programas de televisión. En su 
defensa nos dicen, primero se trata de la liber-
tad de expresión pues su participación data 
desde hace cuatro años y no aborda temas 
políticos, además de que dejó ese espacio 
19 días antes de que empezaran formalmente 
las campañas. Por todo ello don Javier espera 
revertir la sentencia en la Sala Superior.

Héctor Villegas, uno de los 
más Cercanos a Sheinbaum 

LA TARDE este sábado se dio a conocer 
el fallecimiento de Héctor Villegas Sandoval, 
secretario Ejecutivo del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública del Estado de México, y 
quien fuera uno de los hombres más cercanos 
a la presidenta electa Claudia Sheinbaum. Don 
Héctor se desempeñó como coordinador de 
asesores de la entonces jefa delegacional en 
Tlalpan, luego cuando Sheinbaum asumió la 
jefatura de Gobierno, Villegas se integró a su 
gabinete como titular de la Consejería Jurídi-
ca capitalina. La gobernadora del Edomex, 
Delfina Gómez, así como diputados locales y 
gobiernos municipales se sumaron a las con-
dolencias por su fallecimiento. (El Universal)

El Caballito

ESTE 8 de agosto terminaron los Diálo-
gos Nacionales para la Reforma del Poder 
Judicial convocados por la Cámara de Dipu-
tados, que servirán para emitir el dictamen 
con cambios que ya se empezaron a difundir.

SIN EMBARGO, en estos días, se suce-
den presiones de dentro y fuera para inhibir 
lo más posible el resultado de la reforma.

UNA, LLEGÓ en un comunicado fecha-
do el 31 de julio, por Margaret Satterthwaite, 
Relatora Especial sobre la Independencia 
de los Magistrados y Abogados de la Orga-
nización de las Naciones Unidas, para ad-
vertir que las reformas propuestas “podrían 
socavar la independencia de la judicatura 
mexicana”, “en caso de ser promulgadas 
sin modificaciones sustanciales”.

LA RELATORA aborda cuatro temas:

1. ELECCIÓN de personas juzgadoras. 
Reconoce que el “derecho internacional 
no requiere un procedimiento específico 
de nombramiento”, sin embargo, se debe 
“cumplir con ciertos requisitos mínimos 
para garantizar una judicatura independien-
te. Los jueces deben ser elegidos con base 
en su formación y calificaciones, así como 
en su integridad e idoneidad”.

NO MENCIONA que la reforma pro-
puesta no modifica los requisitos consti-
tucionales para acceder a los cargos, por 
lo que la formación y calificaciones de las 
personas juzgadoras garantizarían la actual 
“integridad e idoneidad”, si fuera el caso.

POR OTRO lado, la relatora manifiesta 
que la elección de jueces, si bien reviste 
“una mayor legitimidad democrática”, 
“puede dar lugar a la politización de los 
nombramientos judiciales, de forma que las 
consideraciones políticas prevalezcan sobre 
los criterios objetivos” de mérito, califica-
ciones, integridad, sentido de independencia 

e imparcialidad.

NUEVAMENTE NO confronta esa 
supuesta “politización” frente al procedi-
miento actual.

2. DURACIÓN en el cargo de las per-
sonas juzgadoras. La relatora señala que la 
“permanencia o seguridad en el cargo de 
los jueces está garantizada por estándares 
internacionales que prohíben su remoción 
arbitraria o sin justa causa”. Más allá de que 
no es remoción sino modificación de perio-
do de duración de cargos públicos, conside-
rar que no se pueden modificar, implicaría 
violar la soberanía del pueblo mexicano, que 
no tendría facultad de modificar mandatos 
heredados. Además, cualquier negativa de 
ratificación de una persona servidora pública 
por medio del voto popular debería de con-
siderarse causa justa, no arbitraria.

3. SUSTITUCIÓN del Consejo de la Ju-
dicatura Federal (CJF). Señala que la forma 
en que se nombraría el órgano de adminis-
tración judicial “socavaría el principio de in-
dependencia judicial al supeditar funciones 
administrativas críticas a la influencia de los 
poderes ejecutivo y legislativo”.

NUEVAMENTE, NO menciona que 
los siete integrantes del CJF actual son 
nombrados: uno, por el presidente de la 
república, dos por el Senado, tres por el 
pleno de la SCJN y es encabezado por la 
ministra presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación. La reforma sólo 
sometería al voto popular las propuestas 
de los poderes, lo cual les daría mayor 
independencia.

4. REMUNERACIONES de las per-
sonas juzgadoras. La relatora nuevamente 
hace mutis de que se trata de una disposición 
vigente desde hace 14 años que, simplemen-
te, el Poder Judicial se ha negado a cumplir. 
(El Universal)

LOS INFINITOS avatares incluidos en 
la palabra suicidio nunca terminarán. Son 
demasiados los vericuetos y muy numerosas 
las preguntas en torno a un tema ancestral y 
vigente. La discusión nunca finalizará. No 
depende ni del tiempo ni de la cultura, ni de 
las opiniones religiosas. La ética en general 
y, sobre todo, la laica, aporta algunas ideas 
dignas de consideración. No suficientes. 
Quien se suicida es dueño de su vida. El 
acto es el máximo grado de libertad al cual 
puede aspirar una persona.

EL SUICIDO siempre ha sido una op-
ción. El tópico incluye, no excluye. El reto 
es escuchar. Clérigos, jueces, cineastas, 

médicos, poetas, compañeros del suicida y 
sociedad han vertido incontables opiniones. 
Nunca existirá consenso. Tanto el tema 
como el ser humano somos intrincados. No 
podría ser de otra forma: Terminar con la 
vida motu proprio es cuestión perenne, cuya 
respuesta a la pregunta, ¿el suicidio es un 
acto de cobardía o de valentía?, nunca deber 
sí o no. El brete es conocer a la persona. 

Hoy los seres humanos conocen menos 
a sus pares. La parafernalia ruidosa de la 
aparatología nos ha embrutecido.

DENTRO DEL universo suicidio hay otro 
universo mucho más engorroso. Si en el suici-
dio se obvian los actos pasionales, por vengan-
za o por locura, ¿qué hacer y qué decir acerca 
de las personas cansadas de vivir, y cuya 
única solución para terminar su sufrimiento 
es quitarse la vida; ¿es lícito interrumpir el 
acto y “salvar” al suicida?; ¿es ético impedir 
la muerte en quien lo ha intentado en varias 
ocasiones?; y, ¿quién se ocupará del suicida 
frustrado y cómo se le reacomodara en la vida 
cuando su deseo es finalizarla?

RECUERDO UNA historia. Tras tres inten-
tos fallidos, una mujer de 49 años logró acabar 
son su vida. Se encerró en su garaje, encendió el 
motor –monóxido de carbono–, ingirió sedantes 
y se cortó las venas de las muñecas. Murió. 
Esposo y tres hijas, jóvenes, comentaron: “Por 
fin dejará de sufrir y nosotros también”. La 
zozobra del día a día había finalizado.

POCOS DÍAS atrás me enfrenté con el 
caso de un “suicida real”. El joven de apenas 
30 años había buscado la forma de acabar con 
su vida al menos en cuatro o cinco ocasiones, 

no ficticias, no para llamar la atención. Procu-
ró terminar su sufrimiento por medio de se-
dantes y alcohol. Su círculo cercano lo llevó 
a Urgencias del hospital donde se llevaron a 
cabo las medidas apropiadas. De ahí pasó al 
hospital. El segundo día abrió el suero con 
el sedante, lo ingirió, no murió. Su presión 
arterial disminuyó considerablemente. Sugerí 
no llevarlo a terapia intensiva ni intubarlo. 
Permaneció en su cuarto. Recibió atención 
médica y el cuidado de una gran psiquiatra 
quien le prescribió un antidepresivo.

UN DÍA después, se tragó el jabón y el 
líquido antiséptico del cuarto. Salvo vómitos, 
el joven no se deterioró. Al día siguiente se le 
encontró un objeto punzocortante. Lo entregó. 
Horas después se encerró en el baño y se colgó 
con el teléfono de la regadera. Enfermería lo 
encontró. Un camillero lo descolgó y lo acostó 
en la cama. El servicio de terapia intensiva lo 
resucitó y fue intubado. Un día después, el 
joven despertó, se retiró la intubación y fue 
trasladado, por solicitud de sus seres cercanos, 
a un hospital donde atienden casos similares. 
Permanece, mientras escribo, en una cama 
sujeto a vigilancia, inmovilizado y atendido 
por médicos ad hoc. Fin y no fin de la historia.

¿FUE ADECUADO internarlo en un 
hospital dedicado a problemas neuroló-
gicos?; ¿sería ético y humano permitirle 
acabar con su sufrimiento? Tengo mis 
respuestas. Importan más las del lector. (El 
Universal)

* Médico y escritor.

Por Lenia Batres Guadarrama

La Ministra del Pueblo

* Presiones Intervencionistas 
Hacia la Reforma al Poder Judicial

Por Arnoldo Kraus *

¿Qué Hacer con las Personas 
que Intentan Suicidarse?
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Por Benny Díaz

Irma Patricia Muñoz de León, presidenta 

del Consejo Coordinador Empresarial de 

Aguascalientes (CCEA), declaró en confe-

rencia de prensa que “estamos abiertos” a 

recibir a Canacintra “si cambia su imagen”, 

debido a que en 2017 hubo un escándalo 

por malos manejos y fraudes en dicho 

organismo.

En su momento, se rechazó la petición de 

Canacintra para integrarse al CCE, y si ahora 

hay intención de que los adhieran, “nosotros 

como consejo somos muy respetuosos de 

los organismos porque cada uno tiene su 

autonomía y siempre hay voluntad de parte 

de todos los presidentes que lo conforman 

para estar abiertos a que se sumen, porque 

lo que tenemos que hacer es trabajar en 

unidad y si esa fuerza viene representando 

a un sector”.

Aseguró que hasta el momento no han 

existido pláticas, pero “aquí todos vivimos, 

todos coexistimos y tenemos que seguir. No 

ha habido un acercamiento”.

Si hay interés de Canacintra por unirse 

al CCE, tendría que mejorar su imagen y 

Como parte del compromiso de impulsar 

el deporte y la activación física de niños y 

jóvenes, además de fomentar la convivencia 

armónica, el Municipio de Aguascalientes a 

través de la Secretaría de Desarrollo Social 

(Sedesom), invita a participar en el Primer 

Torneo Municipal de Futbol 7 en el recién 

inaugurado parque de Cultura Yumana, 

ubicado en avenida Yumana, en el fraccio-

namiento Mirador de las Culturas II.

Se tiene previsto la participación de 

más de 200 niños y jóvenes desde los 

ocho hasta los 18 años de edad, confor-

mados en 18 equipos por categorías. Los 

partidos se llevarán a cabo los fines de 

semana de los meses de agosto y septiem-

bre de este año.

Los interesados pueden comunicarse al 

teléfono 4499102390, extensión 108, en 

un horario de 8:00 a 15:00 horas o acudir 

a las instalaciones del parque de Cultura 

Yumana, ubicado en avenida Yumana, 

en el fraccionamiento Mirador de las 

Culturas II.

Invita Municipio de Aguascalientes al Primer Torneo Municipal de Futbol 7 “Yumana”

Irma Patricia Muñoz de León (Foto: Ernesto Martínez Reyes)

Celebra Reunión Entre Tere Jiménez y Claudia Sheinbaum

CCEA Abierto a Recibir a Canacintra si
Cambia su Imagen: Patricia Muñoz

tenemos estatutos y tienen que apegarse a 

ellos y así es como los recibimos”.

Dio a conocer que recientemente reci-

bieron a Arturo Zorrilla, presidente de la 

delegación Aguascalientes de la Cámara 

Nacional de la Industria de Radio y Televi-

sión, “es otro organismo que viene a sumar 

también aquí con nosotros, lo que queremos 

es seguir construyendo”.

Tere y Claudia

La empresaria también celebró que haya 

reuniones de los gobernadores de los es-

tados con la presidenta electa, sobre todo 

que Tere Jiménez Esquivel haya logrado 

que Claudia Sheinbaum le aprobara el 

proyecto del Distrito de Riego 01, a pesar 

de que, considera, ven al estado como “un 

punto azul, porque representamos el uno 

por ciento de la población total de Mé-

xico y al final, como dijo la doctora, va a 
gobernar para todo el país, no solamente 

para aquellos estados en donde tuvieron 

mejores resultados. Somos una sociedad 

muy pujante y por eso estas reuniones las 

vemos con muy buenos ojos”.

retomar ese camino “porque el tema de la in-

dustria de la transformación es muy impor-

tante, no solamente a nivel estatal, también 

nacional y nosotros estamos abiertos, pero 
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En el marco del mes de la Juventud, el 

Municipio de Aguascalientes a través del 

Instituto Municipal de la Juventud (Imjuva) 

y en colaboración con el Consejo Municipal 

de la Juventud (Comuja), invitan a los jóve-

nes mayores de 18 años a tomar el taller de-

nominado “Con qué se come el SAT 2024”, 

el próximo jueves 22 de agosto de este año.

Con estas acciones, se busca que los 

jóvenes conozcan sus obligaciones 

ante el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), además de alentarlos 

a cumplir con ellas brindándoles infor-

mación sencilla de cómo funciona este 

organismo.

Los interesados en participar en el taller 

pueden inscribirse en las oficinas del Imju-

va, ubicado en la calle Madero No. 114, zona 

Centro y pedir más informes al teléfono 

4499782846. Si quieren conocer más activi-

dades de los eventos que se llevarán a cabo 

por el mes de la Juventud pueden consultar 

las redes sociales del Imjuva https://www.

facebook.com/IMJUVA.

Con estas acciones se busca ayudar a los jóvenes a conocer sus deberes fiscales ante 
el SAT

Se Realizará el Próximo Jueves

Municipio Invita a Jóvenes al Taller 
“Con qué se Come el SAT 2024”

Por Benny Díaz

“Aguascalientes es una parte importante para 

el desarrollo del sector industrial y nos parece 

muy buena la reunión de la gobernadora con la 

doctora Claudia Sheinbaum, porque presentó 

una lista de proyectos de diferentes sectores 

tanto productivos, pero también otros muy 

importantes, como hospitales, carreteras, ter-

minar el libramiento carretero del lado oriente, 

entre otros”, declaró en conferencia de prensa 

Arentsen Dávila Ramírez, presidente en Aguas-

calientes de la Cámara Mexicana de la Industria 

de la Construcción (CMIC).

Manifestó que van a apoyar todo esto, porque 

son proyectos tan variados y en donde sobresale 

el del agua, pero definitivamente los que más 
les interesa son aquellos que tienen que ver 

con la construcción, como son los hospitales 

y las carreteras.

Pero también resaltó que se tome en cuenta el 

tema del nearshoring, que ha venido a evolucio-

nar la economía porque “también trae consigo 

una adaptación de términos que nos permiten 

identificar y comprender los fenómenos que 
suceden en el mundo.

“Somos una parte importante en Aguasca-

lientes por el desarrollo del sector industrial, 

automóvil, tenemos que tener vías que nos 

permitan ser seguros, llegar a diferentes partes 

del país y por eso son muy importantes las 

carreteras y su seguridad”, indicó.

Aguascalientes ha logrado atraer industria, 

porque “se promocionó y porque es el centro del 

país y por aquí pasa la mayoría de los productos 

y es un lugar estratégico que tenemos a pocas 

horas, tanto una cosa como otra”.

Ante lo anterior, es importante que se haga 

inversión en carreteras seguras, en el caso de 

nuestro estado en el libramiento oriente, “creo 

que eso son los dos proyectos puntuales para 

Aguascalientes y a lo mejor directamente hacer 

parques industriales”.

Por todo esto, van a tener un foro el 23 de 

este mes en donde se va a analizar el bienestar 

y empleo y que en el sexenio de Andrés Manuel 

López Obrador, que está por terminar, “no hubo 

recursos para obra pública, no llegó, entonces 

nosotros tenemos que hacer un análisis”.

Esperan que esto cambie con Claudia Sheinbaum 

Pardo, para llevar a cargo proyectos “así como lo 

hemos realizado con gobierno del estado”.

Arentsen Dávila Ramírez (Foto: Ernesto Martínez Reyes)

Resalta Proyectos que la Gobernadora Presentó a Sheinbaum

La CMIC Espera en el Próximo Sexenio
Realizar Obras con el Gobierno Federal



Domingo 11 de Agosto de 2024

Repudio total a la descarada impunidad que gozan los conocidos delincuentes Rodolfo 

Franco Ramírez “El Ingeniero” y María del Refugio Martínez Guardado “La Licenciada”

Página 246 Local

Por Benny Díaz

La adolescencia es una de las etapas de la 

vida en las que ser humano es más vulnera-

ble, porque es cuando se está descubriendo, 

hay cambios hormonales y físicos y no 

sabe lo que quiere, pero no siempre tiene 

la atención que necesitan en sus hogares y 

por eso es que hay ideación suicida en un 

índice muy alto. 

Ante este escenario, el Instituto Municipal 

de la Juventud (Imjuva) realiza talleres en 

secundaria para detectar a los jóvenes con 

este problema y canalizarlos con psicólogos 

para ser atendidos, dio a conocer la titular de 

dicho ente, Karla Jazmín Ortega González.

Hoy en día, hay niños y adolescentes que 

no tienen medida en el uso de dispositivos 

como celulares, y consolas de juegos, y su 

acceso ilimitado a redes sociales los lleva 

incluso a crearles una adicción.

“Tenemos un taller que se llama No te 

Enredes con las Redes, precisamente lo es-

tamos llevando a cabo desde primaria hasta 

preparatoria, con los universitarios ya no nos 

metemos porque son adultos y usan más los 

celulares para lo estudiantil o laboral”.

En esos talleres se han dado cuenta 

de la gran cantidad de adolescentes que 

tienen ideación suicida, “en la etapa de 

secundaria es donde se nota un poquito 

más, hemos detectado en cada plática 

alrededor de cuatro a siete jóvenes por 

salón en secundaria”.

Aseguró que cuentan con más psicólogos 

que los atienden en el Instituto Municipal 

de Salud Mental (Imasam), del que ya se 

está pensando en hacer un segundo centro 

para que haya espacio para todos, porque la 

sanidad emocional es muy importante para 

la sociedad.

Para poderlos sacar del círculo vicioso 

de estar enganchados con la tecnología, 

además de la terapia psicológica y darles 

herramientas para que el suicidio no pase 

por su mente, se les invita a realizar otro 

tipo de actividades como el deporte, la 

cultura y el arte.

Claro, esto si el problema no está demasia-

do avanzado, pero si ya necesitan atención 

más especializada, también se les canaliza 

para que puedan ir superando esos cuadros 

depresivos que los llevan a tener ese tipo de 

emociones que los hacen pensar en quitarse 

la vida.

Además de los adolescentes también se 

trabaja con los padres de familia para que 

haya un ambiente más amigable para el 

paciente, que favorezca la recuperación.

Las clases tendrán lugar del 2 al 26 de 

octubre en modalidad presencial y en 

línea.

Del 5 al 16 de agosto, la Universidad Au-

tónoma de Aguascalientes mantiene abiertas 

las inscripciones para el cuarto periodo 

2024 (extensivo) de cursos de extensión 

académica. 

En esta ocasión, la oferta se segmenta de 

la siguiente manera:  educación continua 

(seis cursos), donde destacan algunos en 

áreas como diseño y organización y ad-

ministración empresarial como “Sketchup 

para principiantes”, “Comercio exterior y 

requisitos aduaneros” y “Análisis finan-

ciero y valuación de empresas por flujo de 
efectivo”. La totalidad de estos cursos son 

en modalidad presencial. 

Asimismo, se cuenta con cursos de oficio: 
“Diseño de uñas, módulo II” y “Taller de 

joyería fina”, ambos también en modalidad 
presencial.

En cuanto a los cursos de capacitación, 

se cuenta con nueve, en áreas como ven-

tas y marketing y formación del capital 

humano, entre ellos figuran “Aprendiendo 
herramientas para actualizarse en el mundo 

digital”, “Contenido digital y campañas 

en redes sociales”, así como “Formación 

en coaching” y “Power Skills, el siguiente 

nivel de desarrollo”. Este apartado cuenta 

con la modalidad mixta, es decir, algunos 

se llevarán a cabo de manera presencial y 

otros, en línea. 

Respecto de la oferta en extensión 

universitaria, se cuenta con 29 opciones 

en las áreas de diseño, arte y cultura, 

deportivos, de manualidades, salud y me-

dicina, superación personal, gastronomía, 

ciencia y tecnología y veterinaria. En 

este apartado se encuentran los de mayor 

demanda dado que son para el público 

en general y la totalidad se impartirá de 

manera presencial. 

En los de extensión universitaria encontra-

mos, por mencionar algunos “Introducción 

al diseño de interiores, enfoque en diseño 

navideño para sala y comedor”, “Introduc-

ción a la animación unanima”, “Domina la 

foto con el celular”, “Formación en Braille”, 

“Natación en diversos niveles”, “Bartender 

y mixólogo”, “Cocina navideña” y “Club de 

adiestramiento canino”. 

El periodo de clases (dependiendo del cur-

so seleccionado) va desde el 2 de septiembre 

al 26 de octubre de 2024.

Para mayores informes, los interesados 

pueden comunicarse al 449 9 10 74 00 ext. 

30312, 30314, 30315 y 30318, mandar un 

mensaje vía WhatsApp al 449 394 3635 o 

visitar la página cursos.uaa.mx, donde se 

podrán conocer todos los detalles de cada 

uno de los cursos, como descripción, objeti-

vos, periodo de inscripción, cupo y horarios 

y, adicionalmente, proceder a realizar la 

inscripción.

Karla Jazmín Ortega González (Foto: Ernesto Martínez Reyes)

“Se Detectan de Cuatro a Siete Jóvenes por Salón”

Ideación Suicida en Adolescentes es muy Alta: Imjuva

Se cuenta con una completa oferta en cursos de educación continua, oficios, capacitación y extensión universitaria

Se Realizarán en Octubre

UAA Ofrece más de 45 Cursos en su Cuarto
Período de Extensión Académica 2024
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Periodismo con Credibilidad

Dafne Viramontes, presidenta del Colegio de Economistas, leyendo su rotativo favorito: 

Aguascalientes El Periódico (Foto: Ernesto Martínez Reyes)

Dulces

ES UNO de los atractivos que ofrece la pere-

grinación de los transportistas el 14 de agosto que 

pasan junto a Catedral y por ese motivo acuden 

personas a ver pasar taxis y camiones.

NADIE SABE en qué momento surgió esa 

idea de que los que van en los vehículos en 

movimiento avienten dulces.

EL RESULTADO es que, sobre todo los 

niños, se abalanzan a levantarlos del piso sin 

medir consecuencias del peligro.

TANTO EL obispo Juan Espinoza Jiménez, 

como las autoridades viales, piden prudencia y 

buen comportamiento a los que van a ver pasar 

a los peregrinos, que por más que les dicen no 

entienden que no avienten dulces, bajo el argu-

mento que es una “tradición”. (BDR).

¿Prepa en un Solo Examen? Es posible

AUNQUE LA educación media es uno de 

los niveles más importantes, también es uno de 

los que registra la tasa más alta de deserción.

DE ACUERDO con datos de la Secretaría de 

Educación Pública (SEP), el abandono escolar 

en la educación media superior alcanzó 9.2% en 

2022, mientras que en los niveles de primaria y 

secundaria fue de 0.4 y 2.5%, respectivamente.

ENTRE LOS factores más comunes de esta 

situación están los problemas económicos, la 

falta de apoyo familiar y no obtener un lugar 

en la escuela de preferencia del alumno en el 

concurso de Comipems.

A ESTO se suma el incremento acelerado en 

el costo de colegiaturas en escuelas privadas, 

pues durante junio de 2024 se registró una 

inflación de 6.35% en el rubro educativo, un 
alza frente al 4.85% de 2023. La tasa general se 
ubicó en 4.98%, de acuerdo con cifras del Inegi.

EN ESTE sentido, se vuelven relevantes las 

alternativas para que los jóvenes puedan conti-

nuar con las metas planteadas. Una de ellas es 

la opción de concluir el bachillerato con solo 

una prueba.

UNA DE las opciones es a través del Centro 

Nacional de Evaluación para la Educación 

Superior (Ceneval), en la que por medio de un 

examen podrás acreditar el bachillerato y, en 

consecuencia, obtener tu certificado con validez 
oficial de la SEP.

EL EXAMEN está abierto para mayores de 

15 años. No importa si residen en México o en 

el extranjero. Incluso los foráneos con residencia 

en el país son candidatos.

DEBERÁS ESTAR pendiente de las fechas 

de registro que se publican en su sitio oficial 
(ceneval.edu.mx) para presentar el examen.

ENTRE LOS requisitos, se requiere el cer-

tificado de secundaria y los datos que solicitan 
en el sitio, así como realizar un pago de 3,090 
pesos. Con ello, obtendrás la guía de estudio y 

un examen de práctica.

SI NO LOGRAS acreditar un área de estudio 

de la prueba Ceneval, tendrás dos oportunidades 

más para hacerlo (es importante saber que paga-

rás 1,490 pesos).

HAY ESCUELAS y lugares que ofrecen 

cursos de preparación para este compromiso; los 

costos dependen de cada institución.

OTRA OPCIÓN para acreditar el bachille-

rato en un examen es a través de la Secretaría de 

Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación 

(SECTEI) de la Ciudad de México.

LAS PERSONAS mayores de 18 años 

tendrán la oportunidad de inscribirse para obte-

ner uno de los cinco mil espacios que ofrece la 

SECTEI en lo que denomina la Acreditación de 

la Educación Media Superior 2024.

LOS INTERESADOS deben contar con los 

siguientes requisitos: educación secundaria con-

cluida, una cuenta de correo electrónico, disponer 

de al menos 20 horas a la semana para el proceso 

de instrucción y presentar la prueba-diagnóstico 

durante el proceso de registro.

EL EXAMEN cuenta con un máximo de 

210 reactivos de los cuales se tienen que apro-

bar mínimo 126. El proceso contempla cuatro 
meses previos de instrucción y comprende cinco 

ejes temáticos: Matemáticas, con 41 reactivos; 

Ciencias Sociales, con 37; Humanidades, con 
34; Ciencias Experimentales, con 69, y Comu-

nicación, con 29.

LA CONVOCATORIA está abierta hasta 

el 15 de agosto y se puede consultar en el sitio 

oficial de SECTEI (sectei.cdmx.gob.mx).

VENTAJAS DE presentar un examen para 

el bachillerato:

FLEXIBILIDAD: TE permite avanzar a 

tu propio ritmo.

TIEMPO: EN sólo unos meses contarás con 

tu certificado.

OPORTUNIDADES: CONCLUIR tu 

bachillerato puede abrirte nuevas oportunida-

des educativas. (Con información de nuestras 

agencias).

Con la finalidad de que la ciudadanía tenga 
la posibilidad de realizar distintos trámites 

en un solo lugar, el Centro de Atención 

Municipal (CAM), brinda el servicio de re-

gularización de las infracciones de vialidad.

La población interesada puede acudir al 
local 2 de la parte exterior de este Centro, 

directamente al Juzgado Cívico de Movi-

lidad, en el cual un Juez Cívico determina 

las reconsideraciones y convenios que se 

pueden llevar a cabo para que las personas 

que han cometido una infracción puedan 

ponerse al corriente.

El CAM está ubicado en Avenida Adolfo 

López Mateos Poniente. No. 214, zona Cen-

tro, ofrece un horario de atención de lunes a 

viernes, de 8:00 a 15:00 horas y se otorga una 

hora gratis de estacionamiento presentando 

el boleto que se sella al realizar el trámite.

La atención se brinda de lunes a viernes, en un horario de 8:00 a 15:00 horas

Con el Juzgado Cívico de Movilidad

Centro de Atención Municipal Ofrece Servicio
de Regularización de Infracciones Viales
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Proporcionó mil 375 toneladas de forra-

jes y suplementos proteicos.

Se ha beneficiado a 751 productores de 
todos los municipios.

La gobernadora visitó el rancho Las 

Jarillas para conocer un biodigestor 

que, a través de los desechos del ganado, 

produce gas, el cual se transforma en 

energía eléctrica.

La gobernadora de Aguascalientes, Tere 

Jiménez, entregó forrajes y suplementos 

proteicos a pequeños productores ganaderos 

del estado para garantizar la buena alimen-

tación de su ganado.

“No están solos, cuenten con nosotros, 

siempre vamos a estar acompañándolos. 

Ustedes que trabajan y se esfuerzan, cuentan 

con el Gobierno del Estado. Vienen proyec-

tos para la tecnificación del agua, bordos 

y más apoyos, porque gracias a ustedes 

nos llega el alimento a la mesa, ustedes se 

ponen a trabajar y nos ayudan”, les dijo la 

gobernadora.

Tere Jiménez los invitó a estar al pendiente 

de las convocatorias que constantemente 

salen en apoyo al campo; además, pidió a los 

agroproductores aprovechar estos beneficios 
para mejorar su producción.

Isidoro Armendáriz García, secretario de 

Desarrollo Rural y Agroempresarial del 

Estado (Sedrae), destacó el compromiso de 

la gobernadora por atender las necesidades 

del campo y sus productores.

“En total se ha beneficiado a 751 pro-

ductores de todos los municipios con la 

entrega de mil 375 toneladas de forrajes, 
como maíz rolado, maíz molido y salvado, 

además de concentrado proteico minera-

lizado que se mezcla con la pastura para 

mejorar la nutrición de su ganado”, detalló 

el secretario.

Por su parte, Leo Montañez Castro, 

presidente municipal de Aguascalientes, 

reconoció a los trabajadores del campo por 

su esfuerzo y trabajo.

“Ustedes no se dan por vencidos, 

por generaciones han trabajado en el 

campo, que es una cultura de esfuerzo 

y de trabajo; a seguir agarrando el 

surco sin pisar las matas”, mencionó 

el alcalde.

José Torres Ortiz, comisario ejidal de 

Cañada Honda, agradeció a la gobernadora 

por apoyar a los productores.

“En el campo está la producción, y si 

no hay producción no hay vida; gracias, 

gobernadora, por pensar en los pequeños 

productores y aligerar su carga”, destacó 

el comisario.

Araceli Martínez Montoya, productora 

beneficiada, habló en nombre de las y los 
asistentes.

“Gracias, gobernadora, por tomarnos 

en cuenta a nosotras como mujeres; me 

siento muy afortunada de estar aquí entre 

tanto hombre; yo soy sola y me siento muy 

orgullosa de emprender en este sector, 

¡mujeres trabajadoras como siempre!”, 

declaró.

En la entrega de forraje estuvieron pre-

sentes Carlos Alberto Gutiérrez, presidente 

de Gilsa, y Francisco Márquez, productor 

beneficiado.
La gobernadora también visitó el rancho 

Las Jarillas para conocer el biodigestor que, 

a través de los desechos del ganado, produce 

gas, el cual se transforma en energía eléctri-

ca, además del fertilizante que usan en sus 

propios cultivos.

“Porque gracias a ustedes nos llega el alimento a la mesa, ustedes se ponen a trabajar y nos ayudan”, dijo la gobernadora a los productores; posteriormente, visitó el rancho 

Las Jarillas

“Vienen Proyectos Para la Tecnificación del Agua”, Anuncia

Tere Jiménez Entregó Apoyos a Productores del Campo

La gobernadora de Aguascalientes, 

Tere Jiménez, y el senador Pedro 

Haces Barba, secretario general del 

CEN de la Confederación Autóno-

ma de Trabajadores y Empleados de 

México (CATEM), encabezaron la 

inauguración de la primera Unidad 

Médica de este sindicato en el país 

que, además de beneficiar a los tra-

bajadores y a sus familias, brindará 

atención a quien lo necesite.

“Queremos estar unidos con los 

trabajadores y empresarios, queremos 

que sigan las inversiones, también 

dignificar el trabajo y a los trabajado-

res, tenemos que estar todos unidos 

para tener un mejor México; vamos 

a estar trabajando como aliados”, 

mencionó la gobernadora. 

Haces Barba reconoció el buen tra-

bajo de Tere Jiménez al frente del es-

tado, ya que es una gobernadora que 

trabaja con base en la democracia.  

“Muchas gracias, gobernadora, por 

Tere Jiménez Encabeza la Inauguración de la Primera Unidad Médica
de la CATEM en el País

la oportunidad de estar aquí. Tengo el 

compromiso de que esta es la primera 

de mil clínicas que abrirán en todo el 

país, porque este es el sindicalismo 

moderno; esta clínica es para que la 

gente tenga acceso a la salud a pre-

cios por debajo del mercado. Aquí en 

Aguascalientes ha sido un parteaguas 

gracias a la gobernadora, y le hago 

un reconocimiento público de que ha 

permitido la libertad para poder tran-

sitar y venir a cambiar el sindicalismo 

en Aguascalientes; Tere Jiménez 

entiende lo que es la democracia y se 

suma para que le vaya bien al estado”, 

declaró Haces Barba.

En la inauguración también es-

tuvieron presentes Joan Busquets, 

vicepresidente de manufactura de 

Nissan Mexicana; José Luis Mora-

les Peña, director general de Radio 

Universal, y Verenisse Ruiz Sánchez, 

secretaria general de la CATEM en 

Aguascalientes.
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Culiacán, Sinaloa.- “Vengo a comprome-

terme a seguir luchando junto a ustedes por 

nuestro hermoso y querido México; vamos 

a seguir apoyando al gobernador de Sina-

loa, a Rubén Rocha Moya y a su pueblo”, 

aseguró Claudia Sheinbaum Pardo, virtual 

presidenta electa de México, durante la 

inauguración Hospital IMSS-Bienestar “Dr. 

Bernardo J. Gastélum”, encabezada por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, 

donde aseveró que las y los sinaloenses son 

mexicanos trabajadores.

“Quien quiera estigmatizar a este bello estado, 

que se quede con su historia, porque hombres 

y mujeres de Sinaloa son buenos mexicanos 

y mexicanas, hombres y mujeres de trabajo”, 

agregó.

Por lo anterior, aseguró que durante su sexe-

nio se continuará fortaleciendo proyectos como 

el IMSS- Bienestar, con el objetivo de hacer 

de todos los derechos una realidad para los 

mexicanos y mexicanas, pero particularmente 

para quienes menos tienen.

“En el pasado se decía que era mercancía o 

los privatizaron, decían que lo privado siempre 

era mejor. Pues nosotros decimos: ‘No. La edu-

cación pública es la mejor de todas las educa-

ciones; la salud pública es la mejor de todos los 

accesos a la salud’; y por eso, cuando entremos 

al gobierno, vamos a seguir consolidando el 

IMSS-Bienestar”, puntualizó.

Asimismo, Claudia Sheinbaum reiteró al-

gunos de los programas que serán parte de su 

gobierno como es el caso de la pensión para 

mujeres de 60 a 64 años; la beca para niños y 

niñas de escuelas públicas, de preescolar a se-

cundaria; la atención médica domiciliaria para 

adultos mayores; así como la construcción de 

tres mil kilómetros de tren de pasajeros, de los 

cuales, algunos pasarán por Sinaloa.

“Mi objetivo es construir tres mil kilómetros 

de tren. Un tren va a ir a Nuevo Laredo, pero 

el otro tren va a ir a Nogales, pasando por todo 

Sinaloa’’, anunció.

Al respecto, también destacó el apoyo a la 

producción de maíz en el estado, así como obras 

de movilidad, carreteras, entre otros proyectos 

de desarrollo para Sinaloa.

“Aquí en Sinaloa se produce la mayor 

parte del maíz que se produce en México y 

ya sabemos: ´Sin maíz, no hay país´. Ya nos 

reunimos, el gobernador de Sinaloa con otros 

gobernadores y su servidora, y vamos a regresar 

aquí a Sinaloa, posteriormente, porque vamos 

a seguir apoyando con obras de movilidad, 

particularmente, aquí en Culiacán, con obras 

de carreteras y otras obras para el bello estado 

de Sinaloa”, informó.

Finalmente, enfatizó que su gobierno tendrá 

como máxima: continuar y consolidar la Cuarta 

Transformación de la Vida Pública, de la mano 

del pueblo de México. “Lo podemos decir 

con orgullo: Queremos y amamos al pueblo 

de México, y queremos y amamos a nuestra 

patria; y por eso, vamos a seguir luchando por 

la justicia, la democracia, la paz y la Prosperidad 

Compartida”, manifestó.

Señor Director:

Puigdemont vuelve para dejar claro 

que la lucha por la independencia de 

Cataluña sigue.

Desde 1714 España trata a Cataluña como 

una colonia, con un expolio fiscal de 22.000 
millones de euros anuales (¡10% del PIB de 

Cataluña!) y con una actitud racista anti-ca-

talana. Y esto ha pervivido hasta la fecha y, 

por eso, necesitamos la independencia de 

Catalunya. Hicimos un referéndum de auto-

determinación en el 2017 y, a resultas de la 
represión posterior, el presidente Puigdemont 

ha tenido que estar 7 años exiliado en Bélgica. 

Este año, por la necesidad del presidente Pedro 

Sánchez de conseguir los votos del partido de 

Puigdemont, Junts, se aprobó el 10 de junio 

una ley de amnistía que iba a acabar con la 

represión, entre otros, del Presidente Puig-

demont. Por eso, durante el proceso electoral 

catalán del 12 de mayo, él dijo que volvería a 
Catalunya para participar en la investidura del 

futuro presidente del gobierno catalán.

La represión ha logrado que el otro gran par-

tido independentista, ERC, dejara la confronta-

ción y quisiera pacificar el país, pero eso le ha 
llevado a ir perdiendo muchísimos votos de los 

independentistas más activos y exigentes. Otro 

partido independentista, la CUP, desorientada 

en este panorama, también ha ido perdiendo 

bastantes votos. En las últimas elecciones al 

gobierno catalán, la represión ha vuelto a im-

posibilitar que el candidato Puigdemont pudiera 

hacer la campaña electoral en Catalunya, la 

ha tenido que realizar desde la distancia por 

internet, y tampoco ha podido participar en 

los debates televisivos. Al final, este contexto 
anormal ha ido influyendo haciendo que el 
independentismo perdiera la mayoría absoluta 

que había tenido en los últimos doce años. El 

PSC, un partido anti-independentista del propio 

partido del presidente español Sánchez, quedó 

primero, pero necesitaba los votos de ERC 

para llegar a la mayoría absoluta. Y ERC, para 

evitar nuevas elecciones (en las que aún hubiera 

bajado más), ha dado sus votos para que el PSC 

pueda gobernar en Catalunya en una especie 

de Pax Romana de la colonia, a cambio de una 

hipotética soberanía fiscal para Catalunya (una 
promesa que todos sabemos que no se cumplirá 

porque iría en contra del expolio fiscal que está 
en la base de la relación España-Cataluña).

Pero los jueces españoles, en continuidad con 

la lawfare con la que han perseguido a los inde-

pendentistas catalanes, se niegan a aplicar la ley 

de amnistía aprobada por el Congreso español, 

demostrando impunemente que hacen un uso 

impropio de la justicia para fines políticos. A 
pesar de todo esto, ahora que Puigdemont ha 

salido elegido como diputado del segundo parti-

do más votado del Parlamento catalán, anunció 

que, tal y como había prometido, volvería el 

día de la investidura, el 8 de agosto. Los jueces 

dieron instrucciones a la policía catalana que, 

comandada por ERC y debiendo cumplir por 

imperativo legal, desplegó un impresionante 

dispositivo policial para impedir que Puigde-

mont pudiera entrar en el Parlament.

Entonces, ante la multitud que le había ve-

nido a recibir frente al parque del Parlament, 

el presidente Puigdemont hizo un discurso, 

dejando muy claro que los jueces incumplían 

la ley, que el conflicto entre Cataluña y Espa-

ña no había desaparecido y que los catalanes 

seguimos exigiendo la independencia de Ca-

talunya. Terminado el discurso, desapareció 

entre la multitud escabulléndose de la policía. 

La policía, amenazada por los jueces, activó la 

Operación Jaula cortando el tráfico en todas las 
carreteras de Catalunya en verdadera caza al 

hombre. Este operativo sólo se había utilizado 

contra los terroristas islamistas que atentaron 

en Barcelona el 17 de agosto de 2017. Ahora 
lo hizo para arrestar a un diputado, elegido por 

700.000 catalanes, acusado de malversación. 

Además, acusado fraudulentamente por los 

mismos jueces que ahora no quieren aplicar 

la ley de amnistía, aprobada por el Congreso 

español precisamente para dejar de perseguirlo 

judicialmente. Sería inexplicable, si no fuera 

que Puigdemont y los independentistas catala-

nes son los enemigos número uno de España.

El presidente Puigdemont ha sorteado todo el 

sistema policial y ya vuelve a estar en el exilio 

belga habiendo dejado en evidencia el abuso 

inadmisible que están cometiendo los jueces, 

con esa insubordinación e intromisión en la 

política desde el estamento judicial. Pero nadie 

los critica en España, ni nadie piensa hacer 

nada. Habrá que ver si Junts retirará el apoyo al 

gobierno español y éste se desestabilizará. De 

momento la aparición desafiante del presidente 
Puigdemont en Barcelona ha servido para que 

toda la gran prensa mundial volviera a situar el 

problema catalán en las portadas informativas, 

dejando claro que el conflicto continúa y que 
no habrá solución política alguna hasta que el 

encaje internacional de Cataluña sea decidido 

por los propios catalanes.

Jordi Oriola Folch

Barcelona, Cataluña.

Cartas a: El Mejor Periodismo Diario
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Culiacán, Sinaloa.- “Quien quiera estigmatizar a este bello estado, que se quede con su 

historia, porque hombres y mujeres de Sinaloa son buenos mexicanos y mexicanas”, 

puntualizó

Por su parte, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, celebró que será Claudia 

Sheinbaum quien construya el Segundo Piso 

de la Cuarta Transformación, pues aseveró que 

es una mujer con experiencia y trayectoria que 

gobernará con el único interés de que México 

prospere.

“La verdad es que, fue lo mejor que podía 

pasarle a nuestro país (...) Pensando en el interés 

general, del pueblo y de la nación, la decisión 

que se tomó de elegir a Claudia Sheinbaum 

fue como una bendición para el pueblo de 

México y para nuestro querido país. Por eso 

me voy muy tranquilo, termino mi ciclo (...) 

Estoy muy contento porque voy a entregar la 

banda presidencial a una mujer excepcional, 

extraordinaria”, aseguró.

A la inauguración también asistieron, Ru-

bén Rocha Moya, gobernador constitucional 

de Sinaloa; Zoé Robledo Aburto, director 

general del Instituto Mexicano del Seguro 

Social; Alejandro Calderón, director general 

del IMSS-Bienestar; y Jens Pedro Lohmann 

Iturburu, director general de Laboratorios de 

Biológicos y Reactivos de México (BIRMEX).

Así como, Carlos Sánchez Meneses, el titular 

de la Coordinación Nacional de Infraestructura 

IMSS-Bienestar; Javier Guerrero, el director de 

Operación y Evaluación del IMSS-BIENES-

TAR y representante presidencial en el estado 

de Sinaloa; Jesús Ramón Figueroa, el Director 

General del hospital IMSS-Bienestar ‘’Dr. 

Bernardo J. Gastélum’’; y Juan de Dios Gámez 

Mendívil, el presidente municipal de Culiacán.

Vamos a Seguir Apoyando a los Hombres 
y Mujeres de Sinaloa: Claudia Sheinbaum
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Si las Fotos Hablaran Dirían que...

Los Cabos, Baja California Sur.- “Una de 

las esencias de la Cuarta Transformación es 

recuperar las instituciones públicas y al mis-

mo tiempo, recuperar los derechos del pueblo 

de México”, aseguró Claudia Sheinbaum 

Pardo, virtual presidenta electa de México, 

durante la inauguración de la Clínica Hos-

pital del Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE) de Cabo San Lucas, encabezada por 

el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Puntualizó que, con la Transformación 

comenzada hace seis años con el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, se busca 

reivindicar los daños causados por los años 

del neoliberalismo, lo que significa garantizar 
el acceso a todos los derechos, tales como la 

salud, la educación, la vivienda, entre otros.

“Fueron 36 años de desmantelamiento 

del ISSSTE; se privatizaron (...) Todos los 

servicios. Pero en esencia, lo que había, no 

solamente era una enorme corrupción, sino 

acabar con los derechos del pueblo de Mé-

xico. Siempre hemos pensado en la Cuarta 

Transformación; que el acceso a la educación 

–desde el preescolar, hasta el posgrado–; 

que el acceso a la salud; que el acceso a la 

vivienda, son derechos del pueblo de México, 

y los convirtieron durante todo ese periodo, 

en mercancías, privilegios”, añadió.

Por esta razón, destacó que, durante su 

sexenio continuará con proyectos como el 

rescate a las instituciones públicas como el 

ISSSTE y el fortalecimiento de todos los 

programas sociales ya existentes, así como 

la creación de muchos otros como el apoyo 

a la vivienda, para lo cual ha proyectado la 

construcción de más de un millón de vivien-

das que arrancará en Baja California Sur, y 

Los Cabos, Baja California Sur.- “Como me comprometí en campaña la última vez 

que estuve aquí en Los Cabos, vamos a iniciar el Programa de Vivienda aquí en Baja 

California Sur”, anunció

La Esencia de la 4T es Recuperar las Instituciones Públicas 
y los Derechos del Pueblo de México: Claudia Sheinbaum

continuar con el programa para garantizar el 

acceso al agua potable en el estado, con la 

finalidad de seguir con la reducción de las 
grandes desigualdades.

“Como me comprometí en campaña la 

última vez que estuve aquí en Los Cabos, 

vamos a iniciar el Programa de Vivienda 

aquí en Baja California Sur. Esta desigualdad 

social que vemos en Los Cabos, que vemos 

en otros lugares del país que fue producto de 

ese modelo, donde hay habitaciones que cues-

tan cientos, decenas de dólares y al mismo 

tiempo, hay trabajadores y trabajadoras que 

no viven en una vivienda digna, eso vamos a 

seguir avanzando para darle a Baja California 

Sur, Los Cabos en particular, vivienda, digna 

para todas y todos los trabajadores del sector 

turismo”, informó.

Agregó que se impulsarán otros apoyos 

como la pensión para mujeres de 60 a 64 

años; la beca para estudiantes de preescolar 

a secundaria de escuelas públicas; el apoyo 

domiciliario de atención médica para adultos 

mayores, entre otros.

“Vamos a dar un apoyo a todas las mujeres 

de 60 a 64 años de edad (...) Vamos a hacer 

universal las becas para todos los estudiantes 

de educación básica: de preescolar, de prima-

ria, de secundaria (...) Atención domiciliaria a 

todas las y los adultos mayores en cuestiones 

de salud”, destacó.

Finalmente, enfatizó que, para lograr seguir 

caminando por el sendero de la Cuarta Trans-

formación y lograr continuar cambiando la 

vida de quienes menos tienen, es importante 

sumar esfuerzos todos los mexicanos y mexi-

canas para consolidar lo que se ha hecho en 

los últimos años.

“Lo importante es la decisión del pueblo de 

México y lo importante también es que siga-

mos caminando juntos. Esta gira histórica con 

el presidente, este momento que estamos vi-

viendo, que si bien nos provoca este momento 

conmovedor, también sabemos que el mejor 

legado que podemos darle a nuestro pueblo 

es continuar con el trabajo del presidente. Y 

eso lo vamos a hacer juntas y juntos porque 

el Segundo Piso de la Cuarta Transformación, 

no solamente le toca la próxima presidenta, 

le toca a todo el pueblo de Baja California 

Sur y a todo el pueblo de México”, concluyó.

Por su parte, el presidente, Andrés Manuel 

López Obrador, hizo énfasis en que con el 

primer gobierno de la 4T se ha logrado lo 

que nunca antes por México, y aseveró que la 

continuidad de este modelo de gobierno está 

en buenas manos con la experiencia, la tra-

yectoria, la preparación y la calidad humana 

de Claudia Sheinbaum Pardo.

“Estoy contento porque el relevo está garan-

tizado, es una bendición el que la gente –por 

algo se dice que la voz del pueblo es la voz 

del Dios–, la gente supo elegir y vamos a 

entregar la Presidencia, la banda presidencial 

a una mujer excepcional, extraordinaria (...). 

Claudia Sheinbaum es una mujer excepcio-

nal, preparada (...) Y lo más importante, es 

una mujer con convicciones, de lucha, de 

buenos sentimientos, de buen corazón y 

es una mujer incorruptible, entonces estoy 

muy contento, porque voy entregar a buenas 

manos la conducción de la vida pública de 

nuestro querido México”, comentó.

En la inauguración; también estuvieron 

presentes; Víctor Manuel Castro Cosío, go-

bernador Constitucional del Estado de Baja 

California Sur –quien calificó a Claudia 

Sheinbaum como una mujer extraordina-

ria–; Rosa Icela Rodríguez, secretaria de 

Seguridad y Protección Ciudadana; Bertha 

María Alcalde Luján, directora general del 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 

de los Trabajadores del Estado y Hugo 

López Gatell Ramírez, asesor de Presiden-

cia en Salud.

Así como, Jens Pedro Lohman Iturburu, 

director general de Laboratorios de Biológi-

cos y Reactivos de México (Birmex); Ramiro 

López Elizalde, director médico del Instituto 

de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado; Almendra Lorena 

Ortiz Genis, directora de Administración y 

Finanzas del Instituto de Seguridad y Servi-

cios Sociales de los Trabajadores del Estado; 

César Buenrostro Moreno, vocal ejecutivo del 

Fondo de Vivienda del Instituto de Seguridad 

y Servicios Sociales de los Trabajadores 

del Estado y Gustavo Reyes Terán, titular 

de la Comisión Coordinadora de Institutos 

Nacionales de Salud y Hospitales de Alta 

Especialidad.

¡Ya llegó, 
ya está aquí, 

el que va a seguir 
chingando al 

PRI!
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Un quincuagenario se ahorcó en el baño 

de su vivienda, siendo encontrado el cadáver 

aproximadamente una semana después, en 

el fraccionamiento Paseos del Sur.

El que protagonizó el suicidio 49 del año 

y el cuarto del mes, fue Alberto “N” “N”, 

de 50 a 55 años.

Alrededor de las 14:20 horas de ayer, 

Martín “N” “N”, llamó al servicio de emer-

gencia para reportar que de la casa situada en 

el 111 de la calle Paseos de Alcázar, salían 

olores fétidos.

Policías del Destacamento Morelos 

acudieron, y el hombre les dijo que tenía 

alrededor de una semana que no veía a su 

vecino Alberto, por lo que temía que algo 

malo le hubiera pasado, ya que vivía solo.

Enseguida, permitió que los policías se 

metieran a la casa a través del patio, y de 

esta forma hallaron el cadáver putrefacto, 

el cual colgaba del cuello con una cuerda 

amarrada a la regadera del baño.

Minutos más tarde se presentaron para 

dar fe del cadáver, elementos de la Direc-

ción General de Investigación Pericial y 

de Homicidios de la Agencia Estatal de 

Investigación Pericial.

Al término de las diligencias del caso, 

los peritos trasladaron el cuerpo al Servicio 

Médico Forense.

Boletín de la SSPE.

Tras el reporte hecho al Servicio de Emer-

gencia 911, sobre un accidente tipo choque 

que se registró en el municipio de El Llano, 

en el que participaron una motocicleta y un 

tractor, el cual dejó como saldo una persona 

lesionada, elementos de la Secretaría de 

Seguridad Pública del Estado y de la Po-

licía Municipal de El Llano, atendieron el 

reporte y junto con paramédicos del ISSEA, 

auxiliaron a la persona lesionada.

Fue a las 19:51 horas del viernes, cuando 

en el 911, se recibieron varias llamadas, en 

las cuales mencionaban que en la carretera 

estatal 156, que conduce a la comunidad 

Sandovales, se había registrado un choque 

en el que había resultado una persona lesio-

nada, por lo cual, desde el área de despacho 

del C5i, fueron alertados los elementos de 

la Policía Estatal y Municipal, así como los 

técnicos en urgencias médicas, quienes se 

trasladaron de inmediato al lugar.

Al llegar al kilómetro 20+000, se perca-

taron de que sobre el asfalto se encontraba 

tirada una motocicleta marca Italika, color 

rojo/negro, modelo 2019, con placas de 

circulación del estado de Aguascalientes y 

a unos metros de distancia, su conductor, 

quien fue identificado como Pedro Antonio, 
de 32 años de edad, por lo que le brindaron 

los primeros auxilios y tras percatarse de que 

presentaba una fractura expuesta de tibia y 

peroné de la pierna izquierda, fue abordado 

a la ambulancia y llevado a las instalaciones 

del Hospital Tercer Milenio.

Asimismo, en el lugar se encontraba 

un tractor de la marca New Holland, 

color azul, que era conducido por Javier 

Alejandro, de 35 años de edad, quien les 

indicó que se desplazaba en dirección de 

poniente a oriente, al igual que la motoci-

cleta, la cual, en determinado momento, 

se estrelló en la parte posterior del tractor, 

por lo que pidió el apoyo de los servicios 

de emergencia.

En ese momento, el conductor del tractor 

fue asegurado y llevado a las instalaciones 

de la Fiscalía General del Estado, donde se 

deslindarán las responsabilidades del caso.

Un desconocido protagonizó el suicidio 

48 del año y el tercero del mes, al colgarse 

en un árbol, al norte de la ciudad.

Se trata de un hombre de 25 a 30 

años, que vestía playera negra y short 

naranja.  

Minutos después de las nueve de la 

mañana de ayer, policías municipales del 

Destacamento Pocitos, recibieron el reporte 

de que en un predio localizado en Circuito 

Vivanta, cruce con el bulevar a Zacatecas, 

cerca del Hotel Los Arcos, una persona 

“intentaba quitarse la vida”.

Cuando llegaron junto con socorristas 

de la Secretaría de Salud, confirmaron la 

muerte del desconocido, el cual estaba sus-

pendido del cuello en un árbol, por lo que 

acordonaron la zona.

El encargado de la obra del fraccionamien-

to Vivanta, explicó que sus trabajadores 

habían hecho el hallazgo y llamaron al 

servicio de emergencia.

Para dar fe del cadáver, se presentaron 

elementos de la Dirección General de 

Investigación Pericial y de Homicidios 

de la Agencia Estatal de Investigación 

Criminal.

Terminadas las diligencias del caso, los 

peritos descolgaron el cuerpo y lo traslada-

ron al Servicio Médico Forense.

Boletín de PCM.

Dos personas resultaron lesionadas y dos 

canes perdieron la vida tras ser picados por 

abejas, en el barrio de San Marcos

Fue a las 12:12 horas de ayer cuando se 

activaron los cuerpos de emergencia, donde 

reportaban que en la calle Navarrete, en 

el barrio de San Marcos, se encontraban 

personas heridas por picadura de abeja, 

por lo que los elementos se trasladaron 

hasta el lugar.

Al arribar observaron dos perros que 

habían perdido la vida tras haber sido pi-

cados por un enjambre de abejas, por lo 

que los vulcanos comenzaron a acordonar 

el área donde se ubicaban, para evitar que 

personas que pasaban por el lugar resultaran 

lesionadas.

Así mismo paramédicos del ISSSEA 

brindaron atención prehospitalaria a Juan 

de Dios, de 25 años de edad y a un menor 

de tres años de edad, sin haber requerido ser 

trasladados a un nosocomio.

Suicidio 49: un Hombre se 
Ahorca en Paseos del Sur

Suicidio 48: Desconocido 
se Cuelga en un Árbol

Las furiosas abejas arremetieron contra las dos personas y los dos lomitos, en la calle Navarrete, en el barrio de San Marcos

Los Insectos Mataron a dos Perros

Atacan Abejas a un Joven y a un Niño

El aparatoso accidente ocurrió la noche del viernes en la carretera estatal 156, que 

conduce a la comunidad Sandovales

Motorista se Fractura Pierna
al Chocar Contra un Tractor
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Boletín de la SSPM.

Uniformados de la Policía Municipal 

de Aguascalientes detuvieron, dentro del 

Operativo Barrio Seguro en calles del frac-

cionamiento Villa Montaña, a un presunto 

distribuidor que tenía en su poder más de 

90 envoltorios de piedra granulada con las 

características propias del “crystal”, que 

dieron un peso superior a los 35 gramos, 

tras su captura fue puesto a disposición de 

la Fiscalía General de la República. 

Fueron policías preventivos quienes, al 

realizar su recorrido de vigilancia en calles 

del fraccionamiento Villa Montaña, detec-

taron a una persona de sexo masculino que 

al percatarse de la presencia de los policías 

actuó de manera evasiva, motivo por el 

que procedieron a realizarle una inspección 

corporal preventiva. 

El individuo dijo responder al nombre de 

Andrés “N”, de 48 años de edad. Durante 

la revisión corporal que le practicaron de 

manera simultánea revisaron una mochila 

detectando en su interior 94 envoltorios 

de piedra granulada con las características 

propias del “crystal”, que dieron un peso 

aproximado de 35 gramos. 

Finalmente, el detenido fue trasladado jun-

to con los envoltorios que le fueron asegura-

dos ante el agente del Ministerio Público del 

fuero común en turno de la Fiscalía General 

de la República, en donde se determinaría 

su situación jurídica conforme a derecho.

Boletín de la SSPM.

Elementos de la Secretaría de Seguri-

dad Pública Municipal de Aguascalientes 

(SSPM) llevaron a cabo la detención de 

una persona del sexo masculino en el frac-

cionamiento Santa Mónica, en posesión de 

un arma de fuego. 

Fueron elementos del Destacamento In-

surgentes quienes realizaron la detención de 

Gerardo “N”, de 43 años de edad, en avenida 

Santa Mónica, esquina con avenida Pro-

videncia, en un establecimiento mercantil 

dedicado a la venta de bebidas alcohólicas. 

Fue luego del reporte que se recibió en el C4 

municipal de Aguascalientes en el que se decía 

que se habían escuchado detonaciones de arma 

de fuego en la zona, que llegaron los elementos 

de la SSPM y lograron la detención del pre-

sunto responsable, quien tenía en su posesión 

una pistola tipo escuadra, en color negro con 

plata calibre .380, con varios cartuchos útiles. 

Tras lo anterior, fue detenido y trasladado 

ante el agente del Ministerio Público fe-

deral en turno de la Fiscalía General de la 

República, Delegación Aguascalientes, en 

donde se determinará su situación jurídica 

conforme a derecho.

Boletín de la SSPM.

Uniformados de la Policía Vial de Aguas-

calientes atendieron la madrugada de este 

sábado el reporte de accidente tipo choque 

volcadura que se registró sobre avenida Siglo 

XXI, a la altura del fraccionamiento Pintores 

Mexicanos, que dejó saldo de daños materia-

les por aproximadamente 10 mil pesos y la 

detención de la conductora que se encontraba 

en estado de ebriedad, fue puesta a disposi-

ción de la Dirección de Juzgados Cívicos.

El reporte del accidente se recibió a las 

4:30 horas, en el C4 Municipal de Aguas-

calientes, en el que se informaba que sobre 

avenida Siglo XXI, a la altura de la calle 

Frida Kahlo, en el fraccionamiento Pintores 

Mexicanos, se había registrado un accidente 

tipo choque volcadura, por lo anterior al 

lugar acudieron uniformados de Policía Vial 

de Aguascalientes para intervenir.

A su arribo localizaron volcado sobre su 

costado izquierdo un vehículo marca Honda, 

en color azul, modelo 2010, con placas de 

circulación del estado americano de Texas, 

que era conducido por Lucía “N”, de 34 años 

de edad, misma que resultó con algunos gol-

pes; debido a que se encontraba en estado de 

ebriedad fue detenida y abordada la unidad 

policial para ser puesta posteriormente ante 

la Dirección de Juzgados Cívicos.

De acuerdo a los indicios en el lugar de 

los hechos, policías viales de Aguascalientes 

determinaron que la conductora del vehículo 

marca Honda, en color azul, transitaba sobre 

avenida Siglo XXI en sentido de circulación 

de norte a sur, en paso desnivel, en descen-

dente por el carril izquierdo.

Al llegar a la altura de la calle Frida 

Kahlo, su conductora pierde el control de 

la dirección del vehículo hacia la derecha, 

para chocar con sus neumáticos el muro de 

contención, continuando su trayectoria para 

posteriormente chocar con su parte frontal 

señalamiento informativo de concreto de 

gas natural, para terminar volcada sobre su 

costado izquierdo, dejando una huella de 

arrastre de cuerpo duro de aproximadamente 

30 metros y daños materiales por aproxima-

damente 10 mil pesos.

Criminales irrumpieron en una vivienda 

en busca de un hombre, pero al no encon-

trarlo intentaron quemar casa.

Al filo de las 21:30 horas de ayer, delincuen-

tes encapuchados y armados, a bordo de dos 

automóviles, Nissan Platina y Chevrolet Chevy, 

llegaron velozmente a la casa situada en calle 

Andrés de la Torre 105-A, en el fraccionamien-

to Villas de Nuestra Señora de la Asunción.

De inmediato se metieron al inmueble 

en busca de “Juan Cansino”, el cual no se 

encontraba o se escondió oportunamente.

Los maleantes, frustrados, le prendieron 

fuego a “unos sillones”, según trascendió, y 

escaparon sin que nadie lo impidiera.

Minutos después llegaron bomberos para 

sofocar las llamas, las cuales no causaron 

mayor daño.

Vecinos comentaron a policías preventivos 

que desconocen las actividades que realizan 

en el domicilio atacado.

Cae Narquillo en Villa Montaña

El delincuente Gerardo “N” y la pistola que accionó en varias ocasiones

Pistolero Echaba Bala en
Santa Mónica; lo Capturan

Al filo de las 4:30 horas de ayer, Lucía “N” “N” perdió el control en avenida Siglo XXI, 
a la altura del fraccionamiento Pintores Mexicanos

Borracha Choca y Vuelca 
en Siglo XXI; Queda Ilesa

Los malhechores irrumpieron en una vivienda en busca de un sujeto; al no hallarlo, le 
prendieron fuego a “unos sillones”

Fracasa Levantón de Sicarios; Causan Incendio
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Agosto 10, Culiacán, Sinaloa (El Univer-
sal).- En la Fiscalía General del Estado no 
existe obstáculo alguno para que la instancia 
judicial federal atraiga la investigación del 
asesinato del exrector de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, Héctor Melesio Cuén 
Ojeda, cuya línea de investigación principal 
es el intento de robo de la camioneta en la 
que viajaba.

A través de un comunicado, el Órgano 
Autónomo de Justicia, refirió que comparten 
la petición que realizó el gobernador del es-
tado, Rubén Rocha Moya, al presidente de la 
República, en su visita a Culiacán para que 
la Fiscalía General de la República atraiga 
la investigación de este homicidio registrado 
el pasado jueves 25 de julio.

La dependencia mencionó que en relación 
con una supuesta carta divulgada de Ismael 
Zambada, detenido en forma reciente en los 
Estados Unidos, se precisó que la carpeta 
de investigación por el homicidio de Cuén 
Ojeda, se continúa trabajando un equipo de 
materiales, peritos e investigadores, cuya 
principal línea es el robo de la unidad.

Sara Bruna Quiñonez Estrada, titular de la 

Fiscalía General del Estado, en el documen-
to comentó que no se descarta ningún otro 
indicio que pueda surgir en el transcurso de 
las indagatorias, en las que se establece la 
tentativa del robo de vehículo.

Como parte del documento, se precisó 
que consta en las declaraciones del princi-
pal testigo de los hechos, acompañante y 
amigo muy cercano a la familia de Héctor 
Melesio Cuén Ojeda, así como otras pruebas 
videográficas y periciales.

En lo que se refiere a la presunta par-
ticipación de elementos de la Policía de 
Investigación, como parte de la guardia 
personal de Ismael Zambada, citó que si 
existe un agente activo de investigación 
con el nombre señalado de Rosario Heras, 
adscrito a Órdenes de Aprehensión quien 
contaba con un periodo vacacional del 15 
al 30 de julio.

Se informó que la familia del policía de 
investigación presentó la denuncia el día 28 
de julio pasado por la desaparición desde el 
día 25 de julio de este mismo mes, cuando 
salió a visitar a sus padres en la sindicatura 
de Culiacancito.

Agosto 10, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El capo del Cártel de Sinaloa, Ismael 
Zambada García, “El Mayo”, reveló que fue 
secuestrado y llevado a la fuerza a Estados 
Unidos por Joaquín Guzmán López, quien el 
pasado 25 de julio le tendió una emboscada 
en la capital sinaloense.

Mediante una carta difundida por su abo-
gado, el capo afirmó que el hijo de “El Cha-
po” le pidió que asistiera a una reunión para 
resolver un diferendo entre el gobernador de 
Sinaloa, Rubén Rocha Moya, y el diputado 
federal electo, Héctor Melesio Cuén, quien 
fue asesinado el 25 de julio, mismo día de 

la supuesta reunión.
El líder del Cártel de Sinaloa y compadre 

de Joaquín Guzmán Loera, “El Chapo”, 
dejó en claro que no pactó su entrega a las 
agencias estadounidenses y no fue volunta-
riamente al vecino país del norte.

“Deseo decir desde el principio que no 
me entregué y que no vine voluntariamente 
a Estados Unidos. Tampoco tenía ningún 
acuerdo con ninguno de los dos gobiernos. 
Al contrario, fui secuestrado y traído a 
Estados Unidos por la fuerza y contra mi 
voluntad”, anotó.

A través de la carta difundida por su abo-

gado Frank González, Zambada García, 
quien continúa preso en El Paso, Texas, 
reveló los detalles de su secuestro y traslado 
al vecino país del norte. 

“Joaquín Guzmán López me pidió que 
asistiera a una reunión para ayudar a 
resolver las diferencias entre los líderes 
políticos de nuestro estado. Yo estaba en-
terado de una disputa en curso entre Rubén 
Rocha Moya, gobernador de Sinaloa, y 
Héctor Melesio Cuén, exdiputado federal, 
alcalde de Culiacán y rector de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS), sobre 
quién debería dirigir esa institución. Me 
dijeron que además de Héctor Cuén y el 
gobernador Rocha Moya, estaría presente 
Iván Guzmán Salazar”.

El 25 de julio, prosiguió, acudí al rancho 
y centro de eventos Huertos del Pedregal, 
en las afueras de Culiacán, donde se reali-
zaría la reunión, que “estaba programada 
para las 11:00 a.m. y llegué un poco antes. 
Vi a un gran número de hombres armados 
con uniformes militares verdes que supuse 
que eran pistoleros de Joaquín Guzmán 
y sus hermanos. Me acompañaban cuatro 
miembros del personal de seguridad, de los 
cuales dos se quedaron fuera del perímetro. 

“Los dos que entraron conmigo eran José 
Rosario Heras López, comandante de la 
Policía Judicial del estado de Sinaloa, y 
Rodolfo Chaidez, miembro de mi equipo 

de seguridad desde hacía mucho tiempo”.
Mientras caminaba hacia la zona de reu-

niones, narró Zambada, vi a Héctor Cuén y 
a uno de sus ayudantes. Los saludé antes de 
entrar a una sala que tenía una mesa llena de 
fruta. Vi a Joaquín Guzmán López, a quien 
conozco desde que era un niño, y me hizo 
un gesto para que le siguiera. Confiando en 
la naturaleza de la reunión y en las personas 
implicadas, le seguí sin vacilar. Me condu-
jeron a otra habitación oscura.

“En cuanto puse un pie dentro, me tendie-
ron una emboscada. Un grupo de hombres 
me asaltó, me tiró al suelo y me colocó una 
capucha de color oscuro en la cabeza. Me 
ataron y esposaron, y luego me obligaron a 
meterme en la caja de una camioneta. (...) 
Después me llevaron a una pista de aterriza-
je a unos 20 o 25 minutos de distancia, don-
de me obligaron a subir a un avión privado.

“Joaquín me quitó la capucha de la 
cabeza y me ató con bridas al asiento. En 
el avión no había nadie más que Joaquín, 
el piloto y yo. El vuelo duró entre dos y 
media y tres horas sin escalas, hasta que 
llegamos a El Paso, Texas. Fue allí, en la 
pista, donde los agentes federales estadou-
nidenses me detuvieron. La idea de que 
me entregué o cooperé voluntariamente 
es completa e inequívocamente falsa. Me 
trajeron a este país por la fuerza y bajo 
coacción, sin mi consentimiento y contra 
mi voluntad”.

Desmintió la versión oficial de que Cuén 
fue baleado la noche del 25 de julio en una 
gasolinería. “Fue asesinado a la misma hora 
y en el mismo lugar donde yo fui secuestra-
do. Héctor Cuén era amigo mío desde hacía 
mucho tiempo y lamento profundamente su 
muerte, así como la desaparición de José 
Rosario Heras López y Rodolfo Chaidez”.

Por Alberto Morales, enviado

Agosto 10, Culiacán, Sinaloa (El Uni-
versal).- El gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, rechazó que tenga complici-
dades con el crimen organizado, luego de 
que Ismael “El Mayo” Zambada señalara 
que fue llevado a Estados Unidos contra su 
voluntad tras una reunión donde presunta-
mente estaría el mandatario estatal.

“Si dijeron que iba a estar yo les mintieron, 
y si les creyó cayó en la trampa, no tenía por 
qué, no tengo por qué. Ya dije, esos proble-
mas que son del gobierno los resolvemos en 
las instituciones”.

Ante el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, pidió al titular del 
Ejecutivo que solicite que la FGR atraiga 
la investigación del caso del exrector de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, Héctor 
Melesio Cuén, quien supuestamente estuvo 
en la reunión y quien, de acuerdo con la 
versión de “El Mayo”, fue asesinado ese 25 
de julio, día de la supuesta reunión y cuando 
“El Mayo” y Joaquín Guzmán López fue-
ron detenidos en un aeropuerto de Texas, 
Estados Unidos. 

Rocha explicó que cuando los capos fue-
ron detenidos él se encontraba fuera de la 
entidad, en Los Ángeles, California, según 
se supo.

“No hay absolutamente nada, nada, que 
pueda vincularme con ese asunto. ¡Nada! 
Lo digo de manera tajante, contundente. 
¡Nada!”, reiteró Rocha al fijar su postura 
sobre la declaración del líder del Cártel de 
Sinaloa.

El político sinaloense aseguró que si le 
dijeron a “El Mayo” que iba a estar en una 
reunión con miembros del crimen organiza-
do y el exrector de la UAS para arreglar un 

Confirma Fiscalía Desaparición
del Agente Rosario Heras López

Asegura le Pidieron Mediar Entre Rubén Rocha y Héctor Cuén

“Mayo” Zambada Confirma que fue
Secuestrado por Guzmán López

Culiacán, Sinaloa.- Rubén Rocha Moya 

(Foto: Saúl López/Presidencia/Página 24)

“Nada me Vincula al Asunto”

Si Dijeron que iba a Estar yo,
le Mintieron: Rubén Rocha

conflicto académico, ese fue “el gancho”, 
pero les “mintieron”.

AMLO: no es Casualidad

El presidente López Obrador subrayó que 
no es casualidad que se difunda una presunta 
carta de “El Mayo” Zambada.

“No hay casualidad, ayer (viernes) no-
sotros en la mañana estábamos pidiendo 
información, al mediodía el embajador de 
Estados Unidos [Ken Salazar] informó sobre 
la versión que ellos tienen de estos sucesos 
aquí en Sinaloa y hoy aparece esta carta”.

Al inaugurar el Hospital General del 
IMSS-Bienestar, el presidente respaldó a 
Rocha, a quien felicitó por dar la cara ante 
los referidos señalamientos.

Por su parte, la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, arropó al gobernador 
y dijo que seguirán apoyándolo.
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Agosto 10, Ciudad de México (El Uni-

versal).- La diputada federal por Morena, 

Susana Cano González, falleció este sábado 

a los 75 años.

“Lamento profundamente el fallecimiento 

de mi compañera de lucha, Susana Cano 

González. Se te va a extrañar mucho mi que-

rida amiga”, publicó en sus redes sociales 

el coordinador de Morena en San Lázaro, 

Ignacio Mier.

Por su parte, Mario Delgado, presidente 

nacional de Morena, también lamentó el 

fallecimiento de la legisladora plurinominal.

Susana Cano era madre del secretario téc-

nico del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 

morenista, Rafael Estrada Cano.

Asimismo, la gobernadora del Estado de 

México, Delfina Gómez aseguró que fue una 
“compañera del movimiento mexiquense y 

comprometida con la transformación del 

país”.

La diputada federal fue enfermera y sus 

servicios los brindó al Instituto Mexicano 

del Seguro Social (IMSS), donde ocupó 

diversos cargos directivos.

Agosto 10, Cabo San Lucas, Baja Califor-

nia Sur (El Universal).- Los sentimientos 

de despedida y la emoción quebraron la 

voz del gobernador Víctor Manuel Castro 

Cossio hasta que las lágrimas corrieron por 

sus mejillas.

En el acto inaugural de la Clínica Hos-

pital de Cabo San Lucas del ISSSTE, que 

encabezó el presidente Andrés Manuel 

López Obrador y la virtual presidenta electa 

Claudia Sheinbaum, la voz del corpulento 

profesor se apagó.

Fue en el momento en que el mandatario 

de Baja California del Sur habló sobre el 

legado moral del “compañero presidente”.

“Está dejando… Una imborrable huella 

de la vida política y social de nuestro país 

la semilla transformadora ha caído en tie-

rra fértil y la buena cosecha, y las buenas 

prácticas políticas y administrativas se se-

guirán también, porque su legado quedará 

en buenas manos… En manos… De una 

extraordinaria…”.

La emoción se convirtió en un nudo en la 

garganta y ojos acuosos.

Vino un aplauso. En apoyo de correligio-

nario el presidente Andrés Manuel López 

Obrador se levantó de su silla y tomó del 

brazo a la virtual presidenta electa para ir a 

“arropar” al gobernador.

Claudia Sheinbaum y López Obrador lo 

abrazaron, la futura presidenta le dio unas 

palmadas en la espalda y con una mano secó 

sus lágrimas de su rostro.

Una cascada de aplausos selló el mo-

mento….

Agosto 10, Ciudad de México (El Uni-

versal).- Este sábado concluyó el periodo 

de campaña de las fórmulas inscritas en el 

proceso: la que integran Alejandro Moreno 

y Carolina Viggiano, en busca de la reelec-

ción, y la compuesta por Lorena Piñón y 

Cuauhtémoc Betanzos.

El Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) informó que habrá más de 25 perso-

nalidades de diferentes países como obser-

vadores del proceso.

El PRI afirmó que estas personalidades 
solicitaron estar presentes en la sesión del 

Consejo Político Nacional del PRI de este 

11 de agosto, para verificar que la elección 
de presidente y secretario general se lleve 

con total legalidad.

La secretaria de Asuntos Internacionales 

del PRI, Sofía Carvajal, indicó que entre los 

asistentes se encuentran Edmonde Supplice 

Beauzile, vicepresidenta de la Internacio-

nal Socialista, organización que aglutina 

a partidos socialdemócratas, socialistas y 

laboristas del mundo.

También, integrantes del Observatorio 

Global de la Democracia, los Derechos 

Humanos y la Paz, de la Red de Jóve-

nes Parlamentarios de las Américas, así 

como observadores de Chile, Argen-

tina, Brasil, Uruguay, Bolivia, Perú, 

República Dominicana, Haití, Jamaica, 

Honduras, quienes con total libertad 

podrán realizar su trabajo el próximo 

domingo, enfatizó.

La priísta aseguró que es la primera vez en 

México que un partido político acepta que 

observadores internacionales, estén presen-

tes en todo el proceso verificando que una 
elección interna cumpla con los principios 

y valores de la democracia.

Agosto 10, Culiacán, Sinaloa (El Univer-

sal).- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador aseguró que no es casualidad que 

se difunda una presunta carta de Ismael “El 

Mayo” Zambada, señalando que fue llevado 

contra su voluntad a Estados Unidos, en vez 

de a una “reunión” con el gobernador de 

Sinaloa, Rubén Rocha.

“No hay casualidad, ayer nosotros en la 

mañana estábamos pidiendo información, al 

mediodía el embajador de Estados Unidos 

informó sobre la versión que ellos tienen de 

estos sucesos aquí en Sinaloa y hoy aparece 

esta carta.

“Y resulta que estamos aquí en Culiacán, 

pues de una vez vamos a hablar sobre el 

tema”, dijo.

Acompañado por el mandatario estatal y 

la virtual presidenta electa Claudia Shein-

baum, al inaugurar el Hospital General del 

IMSS-Bienestar de Culiacán, el presidente 

respaldó a Rocha a quien felicitó por dar la 

cara ante los referidos señalamientos.

“Que bien que se aclaró cuál es la situa-

ción, en dónde estabas y que nunca fuiste 

convocado a ningún evento, más claro ni el 

agua”, expresó.

López Obrador citó a su paisano “Chico 

Che” al señalar que los ataques “no para-

rán” porque están molestos, no les gusta 

la transformación, ni a los conservadores, 

ni quienes estaban mal acostumbrados al 

sentirse los dueños del mundo.

“Nosotros tenemos muy buena relación 

con el pueblo estadounidense y con los 

gobiernos de Estados Unidos, pero hay esa 

tentación de querer mandar en todas partes, 

meter las narices en todos lados”, dijo.

Sheinbaum Respalda a Rubén Rocha

La virtual presidenta electa Claudia Shein-

baum expresó su respaldo al gobernador de 

Sinaloa, Rubén Rocha Moya.

“Vamos a seguir apoyando al goberna-

dor de Sinaloa Rubén Rocha Moya y a su 

pueblo.

“Que quien quiera estigmatizar a este 

bello estado que se quede con su historia”, 

expresó durante la inauguración del hospital 

general IMSS-Bienestar de Culiacán.

Esta mañana se conoció una declaración 

de Ismael “El Mayo” Zambada, en la cual 

señala que fue llevado contra su voluntad a 

Estados Unidos, tras una presunta reunión 

con el gobernador de Sinaloa, Joaquín Guz-

mán López y el exrector de la UAS, Héctor 

Melesio Cuén, asesinado el mismo día que 

los capos fueron detenidos en Texas.

Ante el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, Sheinbaum destacó que 

los hombres y mujeres de Sinaloa son 

buenos mexicanas y mexicanos, muy 

trabajadores.

“Aquí en Sinaloa se produce el mayor 

parte del maíz que se consume en México, y 

ya sabemos que, sin maíz, no hay país”, dijo.

“Ya nos reunimos el gobernador de Si-

naloa con otros gobernadores y vamos a 

regresar aquí a Sinaloa posteriormente, por-

que vamos a seguir apoyando, con obras de 

movilidad particularmente aquí en Culiacán, 

con obras de carreteras y otras obras para el 

bello estado de Sinaloa”, señaló.

El Gobernador de BCS se Emociona
Durante Discurso Ante el Presidente

Susana Cano González (Foto: Morena)

Fallece la Diputada Susana Cano

Hoy Reelegirán a “Alito” Moreno
Culiacán, Sinaloa.- Andrés Manuel López Obrador abraza a Rubén Rocha Moya, du-

rante la ceremonia de inauguración del Hospital General del IMSS-Bienestar de esta 

capital (Foto: José Betanzos/Cuartoscuro)

Ataques no Pararán, Están Molestos, Señala

“No hay Casualidad” en Carta del “Mayo”: AMLO
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Agosto 10, Ciudad de México (El Uni-

versal).- La madrugada de este sábado 

un elemento militar de la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), fue embestido 

por un vehículo que participaba en unos 

arrancones en la capital potosina.

Fue a las dos de la madrugada cuando una 

patrulla del ejército que transitaba por la ca-

lle Manuel J. Clouthier en la capital potosina 

detectó que en el lugar se encontraba un 

grupo de automóviles y jóvenes realizando 

arrancones, por lo que, al intentar disuadir al 

grupo, uno de los elementos fue atropellado.

En el video que se ha difundido se puede 

observar cómo los agentes comienzan a 

hacer el llamado a los jóvenes, cuando de 

forma intempestiva el conductor de un Tsuru 

color blanco acelera en reversa arrollando a 

uno de los elementos llevándolo encima de 

la cajuela por varios metros.

A la par, otro de los elementos abre fuego 

en contra del mismo vehículo, e intentan 

seguirlo, sin embargo, los vehículos y moto-

cicletas que participaban terminan huyendo.

Más tarde el vehículo Tsuru fue encontra-

do abandonado en otro punto de la ciudad 

capital por elementos de la Guardia Civil 

del Estado.

Al momento ninguna autoridad ha emitido 

información al respecto.

Agosto 10, Cancún, Quintana Roo (El 

Universal).- La jueza Segundo de Distrito, 

Angélica del Carmen Ortuño Suárez, modi-

ficó la medida cautelar de prisión preven-

tiva a prisión domiciliaria al exgobernador 

de Puebla, Mario Marín, por su probable 

responsabilidad como autor intelectual de 

actos de tortura contra la periodista Lydia 

Cacho Ribeiro.

Lo anterior implica que por 100 mil pesos 

fijados por la juzgadora y otra serie de medi-
das que incluyen la portación de un brazalete 

electrónico y la prohibición de salir del país, 

el otrora “góber precioso” podrá enfrentar 

su proceso judicial desde su casa en Puebla.

En la audiencia que se celebró este sá-

bado por videoconferencia, Ortuño Suárez 

consideró que las medidas idóneas para 

que Marín continúe sujeto a proceso son la 

exhibición de una garantía económica de 

100 mil pesos, por la gravedad de los hechos 

que se le imputan y le prohibió acercarse y 

comunicarse con las víctimas –en este caso 

Lydia Cacho, quien lo acusó de ordenar ac-

tos de tortura en contra– y testigos del caso. 

También le prohibió salir del país, por lo 

cual su visa y pasaporte se mantendrán en 

el juzgado, además de girar un oficio de 
alerta migratoria a las autoridades compe-

tentes. Marín tendrá que llevar consigo un 

brazalete electrónico durante 24 horas para 

su localización permanente, debe someter-

se al cuidado y vigilancia de la Unidad de 

Medidas Cautelares de Puebla. 

Critican Decisión 

La periodista Lydia Cacho cuestionó el 

cambio de medida cautelar al exgobernador, 

pues consideró que es un riesgo, tanto para 

ella como para sus testigos y familiares. 

“No ha sido exonerado Mario Marín, sin 

embargo, es un preso peligroso para mí, 

para mis testigos y mi familia. Hago res-

ponsable a la jueza Angélica Ortuño Suárez 

de cualquier cosa que pueda sucederle a mi 

equipo legal que estuvo en la audiencia y a 

cualquiera de nosotras”, alertó la periodista 

en sus redes sociales.

La periodista de investigación denunció a 

Mario Marín por ordenar actos de tortura y 

de encubrir a una red de pornografía infantil 

y trata de menores, la cual fue exhibida en 

su libro “Los demonios del Edén”. 

“El Poder Judicial se vende para miles de 

víctimas en México. Morena puso como 

gobernador al ahijado de Mario Marín y aquí 

el resultado. La batalla contra las redes de 

pornografía infantil sigue viva; somos miles 

trabajando para desarmarlas”.

Agosto 10, Ciudad de México (El Uni-

versal).- Entre 50% y 80% de las niñas, 

niños y adolescentes de familias jornaleras 

agrícolas migrantes no asiste a la escuela. 

Sin embargo, desde 2020 no se cuenta con 

un programa presupuestario para otorgar 

atención educativa a esta población, señala la 

Comisión Nacional para la Mejora Continua 

de la Educación (Mejoredu).

De acuerdo con la institución, la población 

jornalera agrícola se caracteriza por presentar 

altos índices de analfabetismo y bajos niveles 

educativos. Se estima que el promedio de 

educación formal de la población agrícola 

migrante es de 5.2 años, y entre los jorna-

leros hablantes de una lengua indígena este 

promedio desciende a cuatro años.

El informe “Atención educativa a niñas, 

niños y adolescentes de familias jornaleras 

agrícolas migrantes” destaca que, en 2013, 

el presupuesto asignado para la atención 

educativa de niñas, niños y adolescentes de 

familias jornaleras agrícolas migrantes era de 

mil 355 millones 261 mil 231 pesos, que fue 

pasando a 561 millones 640 mil 84 pesos; 572 

millones 376 mil 621; 596 millones 583 mil 

629; 333 millones 259 mil 332; 349 millones 

218 mil 395 y 251 millones 500 mil 205 pesos 

en 2014, 2015, 2016, 2017, 2018 y 2019, 

respectivamente, hasta que finalmente esos 
recursos fueron cancelados hace cuatro años.

En 2020, último año con un programa 

presupuestario para dar atención educativa 

a niñas, niños y adolescentes de familias 

jornaleras agrícolas migrantes, el presupuesto 

fue de 693 mil 636 pesos.

El reporte de Mejoredu resalta que en 2019 

fue creado el Programa Atención Educativa 

de la Población Escolar Migrante (PAE-

PEM), cuyo ejercicio fiscal correspondió a 
2020 y su cobertura fue nacional. 

Tuvo como objetivo favorecer el acceso de 

la población migrante a la educación básica 

en los centros de educación migrante, y su 

población objetivo eran los centros de educa-

ción que atiendan población escolar migrante 

priorizando los que se encuentran ubicados en 

localidades de alta y muy alta marginación, 

según el Consejo Nacional de Población.

Sin embargo, este programa operó sólo 

durante un año, pues para el ejercicio fiscal 
2021 no se emitieron reglas de operación y, 

aunque en 2023 todavía formaba parte de la 

estructura programática de la administración 

pública federal, desde 2021 no tuvo asigna-

dos recursos para operar.

Al cierre de 2021 se proporcionaron 37 

mil 405 servicios a 29 mil 903 alumnos de 

17 estados en 752 escuelas atendidas por mil 

504 docentes. Pero en los últimos años, la 

matrícula de estos planteles ha caído drásti-

camente: al cierre de 2015 atendía a 38 mil 

451 alumnos en 24 entidades.

El reporte resalta que las escuelas donde 

acuden las niñas, niños y adolescentes de 

familias jornaleras agrícolas migrantes se 

encuentran en precarias condiciones, lo que 

influye en su aprendizaje.
Algunas de las carencias, agrega, son la 

ausencia de luz eléctrica, falta de agua en 

sanitarios y para limpiar los espacios, aulas 

pequeñas, material inmobiliario y didáctico 

insuficiente, sanitarios en malas condiciones, 
falta de comedores, entre otros.

Especialista en temas educativos, Armando 

Ruiz dice a El Universal que el Programa de 

Atención a los Jornaleros Agrícolas surgió 

en los años 80 y ningún gobierno se había 

atrevido a desaparecer los recursos de esa 

estrategia, hasta ahora, el gobierno del presi-

dente Andrés Manuel López Obrador.

“La eliminación de ese programa se hizo 

sin una evaluación del impacto. Hay que 

recordar que las escuelas que atienden la 

población migrante agrícola en México se 

ubican en campos agrícolas de muchos es-

tados del país, fundamentalmente en la zona 

noroeste del país”, señala.

A juicio de Armando Ruiz, el programa que 

daba atención a niñas, niños y adolescentes 

de familias jornaleras agrícolas migrantes fue 

eliminado por razones presupuestales sin que 

existiera ninguna justificación.
“Lo que esperaría por lo menos es que la 

próxima administración de Claudia Shein-

baum los implemente de nuevo y los ponga 

en el centro de su política educativa, porque 

me parece que es un tema muy simbólico y 

va contra el discurso de la llamada cuarta 

transformación, de primero los pobres. Esos 

estudiantes son los más pobres del sistema 

educativo y al haberlos invisibilizado los ha 

puesto en riesgo”, considera.

Asegura que recuperar esa estrategia es 

posible, al argumentar que de 2023 a 2024 los 

recursos que recibe el programa La Escuela 

es Nuestra se incrementaron en más de mil 

millones de pesos, cinco veces más de lo que 

se destinaba al programa para niñas, niños y 

adolescentes de familias jornaleras agrícolas 

migrantes.

“Me parece que presupuestalmente es po-

sible nuevamente recuperar este programa y 

seguir dándole esta importancia a este grupo 

de mexicanos que es tan importante rescatar”, 

precisa el especialista.

“México Sigue Siendo Racista”

Juan Martín Pérez, coordinador regional de 

Tejiendo Redes Infancia en América Latina y 

el Caribe, comenta que la población jornalera 

agrícola migrante, que en su mayoría perci-

ben menos de un salario mínimo al mes, son 

de pueblos originarios. 

“Al ser un pueblo originario, viven la dis-

criminación estructural en nuestro país. En 

muchas formas hemos explicado que nuestro 

país sigue siendo profundamente racista. Y 

esta discriminación estructural se traduce en 

que precisamente en los estados donde hay un 

predominio de población indígena, la pobreza 

y todas las carencias y violaciones a derechos 

humanos están institucionalizadas”, explica.

Menciona que, aunque discursivamente se 

habla del derecho de los niños, niñas y ado-

lescentes a la educación, la evidencia muestra 

que los más excluidos y los más pobres están 

quedando fuera.

Tras Arrancones, Atropellan a Militar 

Hijos de Familias Jornaleras, sin Atención Educativa

El exgobernador Mario Marín (Foto: Archivo/Francisco Guasco/Cuartoscuro)

Dan Prisión Domiciliaria a Marín;
Poder Judicial se Vende: Cacho
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Toluca, Estado de México.- Las calles de Toluca se llenaron de colores durante la 20 

Marcha del Orgullo LGBTTTIQAP+; integrantes de diversos colectivos caminaron hasta 

el centro de la capital mexiquense (Foto: Crisanta Espinosa/Cuartoscuro)

Desfile Multicolor

Agosto 10, Ciudad de México (El Univer-
sal).- En calles del Centro Histórico, tianguis 
o establecimientos irregulares de la Ciudad 
de México es relativamente fácil encontrar 
los llamados productos milagro que prometen 
beneficios irreales o ser la cura de todo tipo 
de padecimientos. Gotas, geles y cápsulas son 
algunas de las presentaciones de estos produc-
tos, cuyo mercado también se ha extendido a 
las redes sociales. 

Aun con operativos y alertas sanitarias, estos 
productos se pueden encontrar en negocios 
junto a artículos farmacéuticos, de belleza o 
herbolaria, mientras que en redes sociales y 
páginas de venta por internet se ofertan de 
forma masiva y sin regulación. 

Cuauhtémoc, Iztapalapa, Gustavo A. Madero, 
Venustiano Carranza e Iztacalco son las alcal-
días en las que las autoridades sanitarias han 
hecho más hallazgos de este tipo de productos 
a la venta, de acuerdo con la Agencia de Pro-
tección Sanitaria (Agepsa), pero la posibilidad 
de hallarlos no se limita a esas demarcaciones, 
pues abundan en tianguis y establecimientos 
irregulares en los que las autoridades los recu-
peran ya sea por quejas de los capitalinos o ante 
las alertas que emite a nivel nacional la Cofepris 
para retirar determinado producto del mercado 
por ser falso, nocivo o engañoso.

En entrevista con El Universal, Ángel Gonzá-
lez Domínguez, director general de la Agepsa, 
explica que los productos más buscados por 
los capitalinos son los que prometen beneficios 
para padecimientos crónicos de largo plazo, por 
ejemplo, obesidad, cáncer, diabetes, problemas 
articulares, más que para problemas agudos. 

Sin embargo, consumir este tipo de productos 
implica hacer un gasto en algo que no sólo no 
suele tener ningún efecto positivo para la salud 
del paciente y que, por el contrario, es más pro-
bable que generen un daño, ya que “no tienen 
ningún control en su producción, en su calidad, 
y muchos de ellos incluyen sustancias prohibi-
das o restringidas para su venta que no explican 
en su empaquetado”, advierte González. 

En un recorrido por distintas calles del Centro 
Histórico y alrededores como la Lagunilla y 

Tepito, esta casa editorial comprobó la facilidad 
con la que se pueden adquirir productos que se 
venden como remedios para gran cantidad de 
padecimientos. 

En un local ubicado en la calle de Tacuba, por 
donde cada día transitan cientos de capitalinos, 
se ofrecen artículos en distintas presentaciones 
a los que la gente accede para sustituir la medi-
cación alópata. Por 183 pesos se puede adquirir 
un bote de Berberina, un suplemento alimen-
ticio que, asegura la vendedora, “la toman las 
personas con diabetes y sustituye el captopril y 
la metformina”. La caja contiene 60 unidades. 

Otro similar es chialpiste mix, un suplemento 
que también contiene resveratrol y hierba del 
sapo, que “también se llevan para eso, en lugar 
de estar tomando el captopril”.

En otro comercio del Centro Histórico, junto 
a otros artículos de uso diario como shampoo, 
pasta dental y fragancias corporales, por 42 
pesos se pueden adquirir botes con suplemen-
tos alimenticios que supuestamente ayudan 

con distintos padecimientos: hierba del sapo 
para eliminar cálculos renales y tratar ácido 
úrico, gota o dolor reumático; cuachalalate un 
suplemento para gastritis y úlceras; boldo para 
el hígado y la vesícula; castaño de indias para 
las hemorroides y dolor de piernas; espino 
blanco para la presión alta, estrés, arritmia y 
limpiar arterias. 

En otro local, en el que se venden artículos 
de belleza, para el cabello y faciales, también 
se pueden hallar geles a muy bajo costo que 
prometen reducir la grasa del abdomen y otras 
partes del cuerpo. Con precios desde 17 hasta 
150 pesos uno puede adquirir un pequeño bote 
de 120 gramos de un gel reductivo para damas 
y caballeros que contiene “ingredientes 100% 
naturales, los cuales actúan reduciendo sus 
medidas”, se lee en la parte trasera del producto. 

Los ingredientes de este producto son extracto 
de sábila, extracto de romero, éter, extracto de 
ruda y alcohol alcanforado. Sin embargo, no 
precisa la cantidad de cada uno de los ingredien-
tes, lote, ni tampoco tiene fecha de caducidad, 
información que las autoridades sanitarias 
recomiendan identificar.

“Se llevan mucho el de jengibre, como da 
calor, ayuda a reducir”, comenta la vendedora 
cuando se le pregunta por una recomendación. 
Basta con elegir el que más le atraiga al com-
prador y pagar por él.

También en Redes Sociales

La venta de estos productos también se ha 
propiciado en internet, sobre todo en grupos 
de compraventa en redes sociales, donde difí-
cilmente se puede comprobar el contenido de 
los artículos. 

“Estos productos se publicitan de manera 
masiva a través de plataformas digitales, 
páginas web y se venden de manera directa 
a la población”, señala Ángel González Do-
mínguez, director general de la Agepsa, quien 
advierte que el problema es que en el comercio 
electrónico la población adquiere los productos 
sin tener información firme, con base en publi-
cidad engañosa. 

En una revisión de redes sociales como 

Facebook y X, esta casa editorial confirmó la 
facilidad con la que se puede acceder a ellos con 
apenas un click, toda vez que en grupos de venta 
se ofrecen como cualquier otro artículo a pre-
cios bastante accesibles para los compradores. 

“Maravilloso gel Chupa panza, excelente 
quema grasa, ayuda a reducir tallas, ayuda a 
eliminar la flaci dez, ayuda a reducir estrías, es 
ideal para post parto”, se lee en una publicación 
de la red social Facebook, junto a una fotografía 
de un frasco amarillo. El costo del producto es 
de 70 pesos por unidad o dos por 100 pesos. El 
llamado Chupa panza es uno de los productos 
que la Agepsa ha señalado como uno de los 
“productos engaño”, al igual que otros tantos 
como son Riñón Vida Plus Max, Prostamax, 
Prostaliv, Cicatrisan Plus, Adaptogen Sinergy, 
Labe Pharmaceutical, BHIP Global de México 
y Herbal Solution´s Health, entre otros. 

En las redes sociales los vendedores hacen 
uso de la misma labia con la que venderían en 
un local fijo para convencer a los consumidores 
de llevarse la mercancía. Colocan anuncios 
llamativos u ofertas atractivas.

En otras plataformas como Mercado Libre 
o incluso en plazas comerciales también es 
posible encontrarlos, por ejemplo, los productos 
Adaptoheal, por los que en septiembre de 2022 
la Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) alertó debido a que 
“no cuentan con estudios que garanticen su segu-
ridad, eficacia y calidad”, aún pueden encontrarse 
en internet a precios que van desde casi 800 pesos 
hasta mil 109 pesos por un bote con 150 cápsulas 
a base de ginseng, entre otras sustancias. 

También es fácil encontrar Diolix, un su-
plemento en cápsulas con cúrcuma, pulpa 
de guayaba y espirulina, identificado por las 
autoridades como “producto engaño”. Cada 
bote con 30 cápsulas tiene un precio de entre 
310 y 321 pesos o tres frascos por mil pesos. 

Las redes sociales juegan un papel importante 
en la promoción de cualquier producto, por lo 
que ante la falta de regulación que existe en ma-
teria digital para productos farmacéuticos hay 
quienes aprovechan este espacio para ofrecer 
estos artículos engañosos, señala Rafael Gual 
Cosío, director general de la Cámara Nacional 
de la Industria Farmacéutica (Canifarma).

Los productos milagro se caracterizan por 
ofrecer beneficios que no están probados 
científicamente y que normalmente no tienen 
un principio activo farmacéutico, por lo que 
al final, quienes los consumen –pacientes que 
en ocasiones suspenden un tratamiento con 
medicamentos alopáticos– no obtienen los 
beneficios prometidos, así que terminan por 
ser una falsa esperanza, considera. 

Para él, el consumo de estos productos en 
lugar de medicamentos puede deberse en parte 
al desconocimiento de la población ante los 
riesgos de los mismos, ya que en ocasiones 
lejos de brindar beneficios para el padecimiento 
en cuestión, pueden incluso ser perjudiciales 
para la salud. 

La Agepsa enfatizó en que los productos 
milagro o engaño no garantizan ningún nivel de 
seguridad en su elaboración, almacenamiento 
y venta, por lo que no tienen registro o autori-
zación sanitaria.

Ciudad de México.- A pesar de operativos y alertas sanitarias, en la Ciudad de México 

es fácil encontrar productos milagro (Foto: Yaretzy M. Osnaya/El Universal)

Productos Milagro, a un Click de Distancia
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Agosto 10, Ciudad de México (El Univer-

sal).- María Corina Machado, lideresa opo-

sitora venezolana, afirmó que “la comunidad 
internacional tiene una gran responsabilidad 

en contribuir a una transición ordenada y 
pacífica en Venezuela”.

En un mensaje en X, antes Twitter, descri-
bió que “el 28 de julio, millones de ciudada-

nos, en un acto histórico, nos movilizamos 
y nos organizamos para defender y ejercer 
nuestros derechos civiles y políticos”.

“Horas después, presentamos las actas 
oficiales al mundo entero en un ejercicio 
inédito de transparencia y defensa del voto. 
Desde ese momento, las hemos puesto a la 
orden de la verificación independiente por 
parte de organismos internacionales, en vista 
de que el CNE ha decidido no divulgar los 
resultados electorales”.

Añadió que “la comunidad internacional 
tiene una gran responsabilidad en el respaldo 

a esta exigencia y en contribuir a una tran-

sición ordenada y pacífica en Venezuela”.
En un mensaje en X, antes Twitter, la 

lideresa agradeció “a la Unión Europea y 
al Alto Representante, Josep Borrell, por 

una declaración “que explica al mundo la 
situación crítica que vive nuestro país y la 
necesidad de que se reconozca y se respete 
la Soberanía Popular expresada en los votos. 

Igualmente, agradecemos su exigencia al 
cese de la persecución y de la represión”.

Antes, Edmundo González llamó al presi-
dente venezolano, Nicolás Maduro, a parar 
“violencia y persecuciones” en Venezuela.

Llamó al presidente “Nicolás Maduro, en 
nombre de todos los venezolanos para que 
detenga la violencia y las persecuciones, y 
libere de inmediato a todos los compatriotas 
detenidos arbitrariamente”.

“Exigir que se cumpla nuestra Constitución 
no es un delito, protestar pacíficamente para 

hacer respetar la voluntad de millones de 
venezolanos no es un delito. Cumplir como 
testigo electoral, cuidar las actas y hacerlas 
públicas no es un delito. Informar sobre lo 
sucedido el día domingo 28 de julio no es 
un delito”.

Afirmó que “delito es no aceptar la volun-

tad de nuestro pueblo. Delito es desaparecer, 

perseguir, encarcelar y condenar injustamen-

te a cientos de ciudadanos inocentes. Delitos 

es reprimir salvajemente a manifestantes 
pacíficos”.

“Basta ya de persecución y violencia, 
basta ya de intentar sembrar terror, basta ya 
de intentar irrespetar la voluntad de cambio 
de los venezolanos. Acepte lo expresado por 

nuestro pueblo y comencemos todos a sacar 
a nuestro país de esta crisis”.

El Tribunal Supremo de Justicia de Ve-

nezuela informó el sábado que, una vez 
culminada la fase de recolección del material 
probatorio, se inicia el peritaje formal a los 
resultados electorales de los comicios pre-

sidenciales del 28 de julio, solicitado por el 
presidente Maduro, un recurso que ha sido 
cuestionado por observadores extranjeros que 
dudan de la independencia del organismo.

La presidenta del tribunal, Caryslia Rodrí-
guez, anunció en una rueda de prensa que tras 
la comparecencia de los actores convocados 
y “recolectados los instrumentos electorales”, 
los magistrados de la sala electoral “se abocan 
al peritaje de todo el material electoral de valor 
probatorio consignado en físico y/o digital”.

Rodríguez dejó constancia que, de los 10 
candidatos convocados a la instancia judicial, 
y otros 38 representantes políticos, el postu-

lante de la oposición, González Urrutia, no 
acudió al llamado por lo que “no cumplió con 
la orden de citación desacatando con su inac-

ción el mandato de ésta”. No se refirió a las 
posibles consecuencias que ello acarrearía.

Por Max Aub

Agosto 10, Miami, EU (El Universal).- 
Después de la Primera Enmienda de la Cons-
titución de Estados Unidos, que se refiere a 
la libertad de expresión, la Segunda, sobre el 
derecho a portar un arma, es la más defendida. 
“Regularmente un ciudadano va y compra un 
arma [en la Unión Americana] en una tienda 
autorizada para tal efecto. Sin embargo, hay 
eventos, como las ferias de armas, donde 
algunos de los vendedores y compradores 
solían hacer trampa y vender o comprar sin 
los permisos correspondientes. Pero las cosas 
han cambiado un poco últimamente”, explica 
Jaime Ortiz, especialista en seguridad binacio-

nal, desde Texas, a El Universal.
En abril el gobierno del presidente Joe Bi-

den ordenó que el Departamento de Justicia 
regulara esa situación a través de una nueva 
norma que exige a los vendedores de armas 
registrarse y obtener una licencia y comprobar 
antecedentes no penales, sin importar si van a 
vender en una tienda, en una feria o por inter-
net; de igual manera si se trata de una empresa 
grande y conocida o de un vendedor fortuito y 

privado. Esta acción estaría terminando con la 
llamada laguna jurídica en las ferias de armas.

“Si usted vende armas predominantemente 
para obtener un beneficio, debe tener permiso 
y llevar a cabo controles de antecedentes”, de-

claró el fiscal general de EU, Merrick Garland, 
en esa oportunidad.

Antes, se calculaba que alrededor de 23 mil 
personas, entre vendedores y compradores, 
hacían sus transacciones de manera irregular 
cada año. “Este 2024 hay registradas por lo 
menos 207 ferias relacionadas con venta y 
compra de armas [en EU]. Si consideramos 
los miles de acciones ilegales, diríamos que 
en cada feria había, en promedio, 110 ventas 
y compras irregulares”, señala Ortiz.

Adviere que “ahora con la nueva regulación 
habrá menos; pero seguirán habiendo, por lo 
menos 50 por ciento”.

Para comprar un arma en EU basta con com-

probar que se tiene 18 años o más. En algunos 
estados es hasta los 21 en adelante; pero en 
otros, como Alaska, Minnesota, Vermont y 
Maine desde los 16. Si bien es importante que 
quienes venden armas estén bien registrados, 
el gran reto para las ferias en el país es verificar 
los casos donde una persona tiene prohibido 

comprar un arma. “Es muy difícil que logren 
verificarlo; en una feria de armas las ventas 
son muy rápidas, muy dinámicas, no se dan 
tiempo para averiguar”, dice el abogado Ortiz.

Agrega que, aunque el decomiso de armas 
no es una práctica rutinaria en todas las ferias 
de armas, puede ocurrir en situaciones donde 
se detecten violaciones a las leyes y regula-

ciones existentes. Las armas decomisadas en 
las ferias de Estados Unidos generalmente 
siguen un proceso específico que incluye 
varios pasos, desde el decomiso inicial hasta 
su disposición final.

“El destino de las armas decomisadas en 
Estados Unidos varía según la jurisdicción y 
la naturaleza del decomiso, pero generalmente 
incluye una serie de pasos desde el registro y 
la investigación hasta la disposición final, que 
puede ser la destrucción, venta, reutilización 
por agencias de seguridad o donación a enti-
dades educativas”, advierte.

Ortiz detalla que este proceso “está diseñado 
para asegurar que las armas decomisadas no 
vuelvan a caer en manos indebidas y se ma-

nejen de manera segura y legal”. Pero también 
están las ventas clandestinas en ferias de armas 
en EU, aunque no sean la norma. Ocurre 
debido a las lagunas en la regulación y la su-

pervisión de estos eventos, que a pesar de los 
esfuerzos del presidente Joe Biden persisten.

Corina Machado Llama al Mundo a 
Contribuir a Transición en Venezuela

El 13 por ciento de las armas utilizadas en tiroteos masivos fueron adquiridas a través de 

medios ilegales, mientras que 77 por ciento fueron compradas legalmente (Foto: Especial)

Ferias de Armas en EU, Laberinto Lleno de Peligros
La percepción y la prevalencia de estas ven-

tas ilegales pueden variar según la ubicación, 
la organización de la feria y la implementación 
de las leyes locales y federales.

El especialista en seguridad binacional 

explica que la venta clandestina de armas en 
estas ferias se presta para actos de corrupción 
más fácilmente. “La combinación de menos 
regulaciones estrictas para vendedores priva-

dos, la menor supervisión, el gran volumen de 
transacciones, la diversidad de vendedores y 
un ambiente relajado en las ferias de armas 
crea un entorno donde es más fácil evadir 
las leyes y regulaciones en comparación con 
las tiendas de armas con licencia federal”, 
describe Ortiz.

El otro tema relajado en las ferias de armas 
es cuando le venden a alguien que, sabiendo o 
no, tiene prohibido adquirir un arma. “Ahí está 
el caso actual más famoso, el de Hunter Biden, 
hijo del presidente”, señala el analista, “aun-

que hay que recordar que Hunter la compró 
en una tienda de Delaware y no en una feria”.

Hunter Biden enfrenta serias acusaciones 
por mentir en un formulario federal para la 
compra de armas de fuego y el caso ha pasado 
por varios desarrollos y acuerdos fallidos, con 
nuevas acusaciones presentadas en este 2024.

Siguiendo el caso de Hunter Biden, en Es-
tados Unidos está prohibido tener y comprar 
armas de fuego en los siguientes casos: per-
sonas condenadas de algún crimen que haya 
implicado cárcel por más de un año, fugitivos 
de la ley, personas que ilegalmente usen o sean 
adictos a cualquier droga controlada, que fue 
el caso de Hunter; aquellos diagnosticados con 
problemas mentales y que han sido admitidos 
en una institución para personas de estas ca-

racterísticas, un extranjero indocumentado, 
alguien que haya sido despedido de las fuerzas 
armadas con deshonores, una persona que 
haya renunciado a la ciudadanía de Estados 
Unidos, un individuo que tenga una orden de 
restricción por acoso o amenaza a su pareja o 
a los hijos de su pareja y personas acusadas 
de violencia doméstica.

De acuerdo con estudios y encuestas re-

cientes, se estima que hay aproximadamente 
393 millones de armas de fuego en manos 
de civiles en EU. Esta cifra proviene de una 
combinación de fuentes, incluidas encuestas 
de Small Arms Survey, una investigación 
independiente sobre armas ligeras a nivel 
mundial, y estudios del Pew Research Center.

La Small Arms Survey de 2018 indicó que 
EU, con una población de unos 326 millones 
de personas en ese momento, tenía aproxima-

damente 120.5 armas de fuego por cada 100 
habitantes, lo que resulta en cerca de 393 mi-
llones de armas de fuego en total. Este número 
hace de EU el país con la mayor cantidad de 
armas en manos de civiles.

Alrededor de 20 por ciento de las armas de 
fuego, lo que equivale a aproximadamente 
78.6 millones, se estima que fueron compradas 
en ferias de armas. Este porcentaje incluye 
ventas privadas que no requieren verificación 
de antecedentes en algunos estados.

Otro 20 por ciento, cerca de 78.6 millones 
de armas, se cree que han sido obtenidas a 
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Agosto 10, Ciudad de México (El Univer-

sal).- Josep Borrell, jefe de la diplomacia 

europea, declaró que, de acuerdo con “las 

actas publicadas por la oposición, como he 

anunciado en nombre de la Unión Europea 

(UE) en una declaración acordada por los 

27 Estados Miembros, Edmundo Gonzá-

lez Urrutia parece ser el ganador de las 

elecciones presidenciales por una mayoría 

significativa”.
Detalló en su blog que “he estado en contac-

to permanente con nuestros socios europeos y 

latinoamericanos. También hemos mantenido 

comunicación tanto con la oposición como 

con el gobierno de Venezuela. El respeto de la 

voluntad del pueblo venezolano sigue siendo 

la única vía para que Venezuela restablezca la 

democracia, y resuelva la actual crisis política 

y socioeconómica con garantías para todos. 

Aunque ahora resulte difícil, la reconciliación 

y coexistencia pacífica en Venezuela es el 
único camino y la comunidad internacional 

debe ayudar a alcanzarlo”.
Describió que “la solución a este impasse 

reside en el diálogo, la transparencia y el 

respeto de la soberanía y voluntad del pueblo 

venezolano. Por ello hemos insistido tanto, y 

seguimos insistiendo de forma unánime los 

27 Estados Miembros de la Unión Europea, 

en la publicación de las actas y en la verifi-

cación independiente de las mismas como 

única manera de garantizar la integridad de 

los resultados electorales de acuerdo con la 

soberanía popular. El retraso en la publicación 

completa de las actas sólo arroja más dudas 

sobre la credibilidad de los resultados publica-

dos oficialmente. La ONU, a partir del trabajo 
realizado por el panel de expertos, podría 

desempeñar un papel activo para asegurar un 

proceso de verificación independiente”.
No obstante, “el Centro Carter, que sí fue 

invitado por el gobierno venezolano junto 

al Panel de Expertos de la ONU, y pudo 
enviar una pequeña misión de observadores 

y expertos, ha destacado que “la elección pre-

sidencial de Venezuela de 2024 no se adecuó 

a parámetros y estándares internacionales de 

integridad electoral (…) El hecho que la auto-

ridad electoral no haya anunciado resultados 

desglosados por mesa electoral constituye una 

grave violación de los principios electorales”.
“En efecto, hasta la fecha, el CNE no ha 

y encriptadas. Finalmente, los testigos de 

diferentes partidos reciben copias en papel 

de las actas oficiales, que son las que la opo-

sición ha logrado reunir y publicar. Varias 

organizaciones y medios independientes, 

incluyendo el Carter Center, las han analizado 

y corroborado como fehacientes”.
Añadió que “el diálogo político entre las 

partes venezolanas es indispensable. Y la 

comunidad internacional debe apoyarlo. Pero 

no cualquier diálogo. Si se da una salida en 

falso a esta crisis, una salida que no refleje la 
voluntad del pueblo expresada en las urnas, 

si no se inicia una transición democrática, 

lo pagará el pueblo venezolano que tanto ha 

sufrido ya. Lo pagará la economía venezola-

na. Y lo pagará la región, ya que la desespe-

ranza y la falta de horizontes empujará a la 

migración y al exilio a muchos venezolanos, 

además de los más de 7,7 millones de vene-

zolanos que ya han huido del país. Una nueva 

ola migratoria afectaría todavía más a países 

que han sido muy generosos pero que viven 

situaciones sociales y económicas difíciles”.
También mencionó que “he apelado a la 

unidad de América Latina para hacer frente a 
esta crisis y por eso la Unión Europea seguirá 

apoyando los esfuerzos de la región, incluyen-

do la mediación liderada por Brasil, Colombia 

y México, con cuyos Cancilleres sigo en con-

tacto, para alumbrar una salida democrática y 

pacífica, con garantías para todos”.
“Pero mientras tanto, las autoridades han 

desencadenado una ola represiva sobre el país 

que afecta sobre todo a los territorios alejados 

del foco mediático de Caracas. Ahora mismo, 

además de las actas y un diálogo franco para 

restaurar la democracia, lo más urgente es 

que las autoridades venezolanas pongan 

fin y de forma inmediata a las detenciones 
arbitrarias y a la represión contra miembros 

de la oposición y de la sociedad civil, y que 

todos los presos políticos sean puestos en 

libertad. El hostigamiento y las amenazas en 

contra de las fuerzas democráticas opositoras 

y los periodistas y medios de comunicación 

debe detenerse. Las libertades, incluida la 
libertad de expresión e información han de 

protegerse. Por eso, la UE sigue defendiendo 

que, sin más demora, se permita el retorno 

de la Oficina del Alto Comisionado para los 
Derechos Humanos a Caracas”.

hecho públicas las actas oficiales de vota-

ción de los colegios electorales, a pesar de 

haberse comprometido a hacerlo. En lugar 

de ello, el poder ejecutivo venezolano ha 

encomendado al poder judicial que certifique 
la validez de los resultados anunciados por 

el poder electoral venezolano, uno de los 

cinco poderes públicos en Venezuela. Sin 

embargo, este no es el proceder habitual de 

acuerdo con el ordenamiento constitucional 

venezolano. Como han destacado los Can-

cilleres de Brasil, Colombia y México en su 

comunicado conjunto, el CNE es el órgano 
al que corresponde legalmente la divulgación 

de los resultados electorales”.
Destacó la labor de la oposición, porque 

“más allá de un gran esfuerzo de coordina-

ción, organización y movilización en defensa 

del voto, ha actuado con transparencia. Gra-

cias a la presencia de casi 90.000 testigos 

de mesa de la oposición en los centros de 

votación y a la valentía y espíritu democrático 

de los venezolanos, han conseguido escanear 

y registrar más del 80% de las actas electora-

les certificadas expedidas por las máquinas 
de votación, las digitalizaron y publicaron. 

El sistema es sencillo: cuando se cierra la 

votación, los miembros de mesa, testigos y 

operadores firman en la pantalla el acta de 
escrutinio, que incluye la cantidad de votos 

recibidos por cada candidato, desglosado 

por partido político. La máquina de votación 
imprime el acta de escrutinio y envía los re-

sultados al CNE mediante líneas dedicadas 

través de medios clandestinos o ilegales. En 

estos eventos de Estados Unidos una amplia 

variedad de armas de fuego está disponibles 

para la compra, pero algunas categorías y 

modelos son especialmente populares.

El Gran Diario de México investigó el nú-

mero de tiroteos masivos entre 2021 y 2024 

en Estados Unidos con armas de fuego prove-

nientes de ferias. Según el análisis de diversas 

bases de datos, como el Gun Violence Archive 

y The Violence Project, se encontró que una 

fracción de las armas utilizadas en estos 

tiroteos fueron adquiridas en ferias de armas.

Estas mismas fuentes alertan sobre la cifra 

récord de tiroteos masivos entre 2021 y hasta 

finales de junio de 2024.
En 2021 hubo 690 tiroteos masivos con 

el resultado de 707 muertos y dos mil 819 

heridos. En 2022 se registraron 647 tiroteos, 

con 675 muertes y dos mil 690 heridos. 2023 

cerró con 656 tiroteos masivos, 756 muertes 

y dos mil 723 heridos, y en lo que va de 2024, 

entre enero y junio, ha habido 302 tiroteos con 

registro de 296 muertos y mil 150 heridos.

Un análisis detallado del National Institute 
of Justice (NIJ) indica que, de los tiroteos 
masivos registrados, un porcentaje significa-

tivo de las armas utilizadas fueron adquiridas 

legalmente, aunque el porcentaje exacto que 

proviene específicamente de ferias de armas 
no siempre está claramente delineado en todos 

los casos.

Según The Violence Project, 13 por ciento 

de las armas utilizadas en tiroteos masivos 

fueron adquiridas a través de medios ilegales, 

mientras que 77 por ciento fueron compradas 

legalmente, lo cual puede incluir ferias de 

armas entre otros canales de venta legal.

En algunos estudios y reportes específicos 
se ha señalado que varias armas usadas en 

tiroteos masivos provinieron de compras reali-

zadas en ferias de armas y ventas privadas. “La 
pregunta de siempre, ¿quién es responsable 

de estos sucesos? ¿El gobierno federal, los 

vendedores de armas o la ciudadanía que las 

compra? No hay una respuesta concreta en 
la sociedad estadounidense y ese es también 

parte del problema”, dice Ortiz.
Por un lado, están las oficinas guberna-

mentales responsables de supervisar la venta 

de armas en la Unión Americana. En primer 

lugar, está la Oficina de Alcohol, Tabaco, 
Armas de Fuego y Explosivos (ATF) que es 

la agencia principal encargada de regular y 

supervisar la venta en Estados Unidos. Sus 

responsabilidades incluyen la emisión de 

licencias a distribuidores de armas de fuego, 

la realización de inspecciones a las tiendas de 

armas y la investigación de violaciones a las 

leyes federales de armas de fuego.

También está el Buró Federal de Investiga-

ciones (FBI) que administra el National Instant 
Criminal Background Check System (NICS), 
que realiza verificaciones de antecedentes 
instantáneas para compradores de armas de 

fuego en tiendas con licencia federal.

A ellos se suman la Oficina de Aduanas y 
Protección Fronteriza (CBP) que se encargan 

principalmente de la intercepción de armas 

traficadas a través de las fronteras estadou-

nidenses.

La Oficina de Inmigración y Aduanas (ICE), 
que junto a su división de Investigaciones de 

Seguridad Interior (HSI) combaten el tráfico 
ilegal de armas de fuego; ICE trabaja en 
coordinación con ATF y CBP en operaciones 

específicas para interceptar armas traficadas.
Además, cada estado tiene sus propias 

leyes y regulaciones sobre venta y posesión 

de armas. Las agencias estatales de policía y 
seguridad pública son responsables de hacer 

cumplir las leyes en sus jurisdicciones.

También están quienes ofertan las armas, 

comenzando por los grandes fabricantes como 

Smith & Wesson, Ruger (Sturm, Ruger & Co.), 

Glock, Remington y Sig Sauer. Luego están 
los distribuidores y minoristas de armas, entre 

los que destacan la cadena de tiendas Cabela’s, 

Bass Pro Shops y Academy Sports + Outdoors.
A ellos se suman los vendedores privados, 

pequeñas empresas, coleccionistas y ven-

dedores independientes. No pueden faltar 
quienes defienden el derecho a portar armas 
y promueven la adquisición. Tanto la National 
Rifle Association (NRA) y el Gun Owners of 
America (GOA) juegan roles vitales en las 
ferias de armas.

“Las acciones de todas estas oficinas, aso-

ciaciones, grupos y demás que participan de 

alguna manera en las ferias de armas también 

repercute en México de manera negativa”, 

dice Ortiz; “armas vendidas en estas ferias 
han estado vinculadas en varias ocasiones con 

grupos criminales y cárteles de narcotráfico en 
México”. Entre 70 por ciento y 90 por ciento 
de las armas recuperadas en escenas de crimen 

mexicano son rastreadas hasta EU.

La regulación de la venta y compra de armas 
de fuego en EU es una responsabilidad com-

partida entre varias agencias federales, como 

la ATF, FBI, CBP e ICE, así como agencias 
estatales. Cada una desempeña un papel espe-

cífico en la supervisión e implementación de 
leyes y políticas relacionadas con las armas 

para asegurar su venta y uso legal.

Josep Borrell, jefe de la diplomacia euro-

pea (Foto: Especial)

En Elecciones Venezuela: “González 
Parece ser el Ganador”, Reitera la UE

Internacional



Repudio total a la descarada impunidad que gozan los conocidos delincuentes Rodolfo 

Franco Ramírez “El Ingeniero” y María del Refugio Martínez Guardado “La Licenciada”

Página 24 Domingo 11 de Agosto de 2024 19Internacional

Por Inder Bugarin

Agosto 10, Bruselas, Bélgica (El Univer-
sal).- Desde hace dos años el hotel Holiday 
Inn Express en Rotherham, ciudad al norte 
de Inglaterra habitada por trabajadores de 
la industria del acero, había sido albergue 
de unos 130 refugiados, mayoritariamente 
hombres procedentes de África y Medio 
Oriente.

La situación en ese lugar para las perso-
nas que habían escapado de conflictos y 
pobreza en busca de un refugio no era la 
más idónea. Desde su llegada eran blanco de 
manifestaciones convocadas por pobladores 
locales y políticos de la demarcación. En su 
momento, el parlamentario laborista John 
Healy escribió una carta abierta dirigida al 
Ministerio del Interior en la que se quejó por 
haber abierto el refugio “sin consultar a la 
comunidad local”. Afirmó que los hoteles 
para solicitantes de asilo eran “un claro 
resultado de políticas injustas y fracasadas”.

El pasado 5 de agosto, el Holiday Inn 
Express amaneció irreconocible. El día ante-
rior, al grito de “sáquenlos”, una estampida 
de agitadores irrumpió en el lugar lanzando 
piedras, sillas y todo lo que cruzara a su 
paso, superando en número a las fuerzas 
policíacas. Al final, le prendieron fuego al 
lugar mientras impedían el paso a los bom-
beros. Ningún miembro del personal del 
hotel resultó herido, tampoco los residentes, 
quienes fueron trasladados a una localidad 
anónima.

Los disturbios de Rotherham no son ais-
lados. En diversos puntos del Reino Unido 
han estallado protestas desde el ataque con 
arma blanca registrado el 30 de julio en un 
taller infantil de la localidad de Southport, al 
norte de Liverpool, en el que al menos tres 
niñas murieron y cinco más fueron hospita-
lizadas con heridas de gravedad.

En los primeros siete días tras el incidente 

en Southport, las protestas y los choques 
violentos entre las fuerzas del orden y 
miembros de la extrema derecha, registrados 
en localidades como Manchester, Hull, Li-
verpool, Bristol, Stoke-on-Trent, Blackpool, 
Middlesbrough y Belfast, dejaron casi 400 
detenidos y docenas de oficiales heridos.

Los violentos disturbios de los últimos 
días en el Reino Unido constituyen la pri-
mera gran prueba para el primer ministro 
laborista Keir Starmer y su nuevo gobierno.

Starmer intenta restablecer la paz en el 
país apostando por la vía jurídica. La minis-
tra del Interior, Yvette Cooper, ha recibido 
instrucciones para dejar caer todo el peso de 
la ley sobre los responsables de los múltiples 
actos de barbarie.

“Te garantizo que te arrepentirás de 
participar en este desorden. Seguirán las 
acusaciones, después las condenas”, sen-
tenció Starmer.

El optar por los tribunales y por la represión 
como táctica elegida por el laborista para 
evitar que los “fuegos” terminen por incen-
diar todo el país, no sorprende. Starmer es un 
experimentado jurista. A lo largo de su carrera 
se desempeñó como jefe de la Fiscalía de la 
Corona y director del Ministerio Público de 
Inglaterra.

Entre los casos que enfrentó está la serie 
de desórdenes públicos registrados en el 
verano de 2011 tras el asesinato de un hom-
bre de raza negra por disparos de la Policía 
Metropolitana de Londres. Fue la última 
vez que Inglaterra experimentó disturbios 
similares a los vistos en el verano en curso.

El antiguo juez en Middle Temple está 
convencido de que el castigo rápido a los 
autores servirá de elemento disuasorio para 
participar en los motines. La fiscalía prome-
te castigar no sólo a los sospechosos de la 
violencia urbana, también a los responsables 
de sedición en línea.

Entre los supuestos responsables de los 

disturbios se encuentra Tommy Robinson, 
uno de los fundadores de la agrupación de 
extrema derecha English Defence League. 
Robinson, de 41 años, habría bombardeado 
diariamente a sus miles de seguidores con 
numerosos mensajes incendiarios sobre el 
estado de las ciudades inglesas y la violencia 
supuestamente perpetrada por musulmanes 
y solicitantes de asilo. Los mensajes los 
lanzó desde un lujoso hotel en un balneario 
de la isla de Chipre, según The Daily Mail.

El segundo componente de la operación 
dirigida a apagar los “fuegos” en el reino 
tomará forma la semana entrante. El gobierno 
de Starmer presentará un programa mediante 
el cual la policía debería identificar y preve-
nir brotes de violencia. Sería un mecanismo 
similar al adoptado en el caso del vandalismo 
futbolístico.

Otra vertiente de la estrategia podría 
incluir acciones legales para determinar la 
responsabilidad de las empresas informáti-
cas en la alteración del orden público y la 
diseminación de información falsa. En un 
principio se acusó al autor del apuñalamiento 
en Southport de ser un solicitante de asilo 
que había llegado al Reino Unido en barco 
y era musulmán. En realidad, se trató de un 
joven de 17 años, nacido en Cardiff, Gales, 
de padres ruandeses y sin vínculos conocidos 
con el islam.

Starmer advirtió a las compañías res-
ponsables de las redes sociales que deben 
respetar las leyes que prohíben la incitación 
a la violencia en internet.

“Permítanme decirles también a las gran-
des empresas de redes sociales, y a quienes 
las gestionan, que los desórdenes violentos 
que se producen claramente en internet 
también son delito. Están ocurriendo en 
sus instalaciones, y la ley debe cumplirse 
en todas partes”.

A la espera de que surtan efecto los planes 
de Starmer, el Muslim Council of Britain 

dice que la comunidad musulmana en el 
Reino Unido se siente aterrorizada.

La organización afirma que en los últimos 
días los musulmanes británicos han vivido 
con angustia y temor ante el terror de turbas 
de extrema derecha en todo el país, intentan-
do agredir a personas y mezquitas.

“Lo que vimos en las calles de Gran Bre-
taña es la consecuencia de una islamofobia 
descontrolada: aceptada, poderosa y muy 
real en nuestra sociedad. El gobierno hace 
bien en denunciar el extremismo que se ha 
visto en nuestras calles, pero ha guardado 
silencio sobre la islamofobia que alimenta 
ese extremismo”, denuncia Zara Moham-
med, secretaria General del Muslim Council 
of Britain.

En cuanto a la actitud del público gene-
ral ante las protestas, los disturbios y las 
personas involucradas, es claro en entre 
los británicos no hay simpatía por el des-
orden público, ni por los participantes de 
las revueltas.

Una encuesta divulgada por YouGov 
revela que independientemente de lo que 
los alborotadores piensen representar, sus 
acciones no cuentan con el apoyo de la 
opinión pública, puesto que 85 por ciento de 
los británicos se opone a los disturbios y sólo 
siete por ciento afirma apoyar la violencia.

El apoyo a las movilizaciones visto en los 
últimos días es tan bajo que incluso las mani-
festaciones pacíficas cuentan sólo con el apoyo 
de 34 por ciento de los británicos, mientras que 
más de la mitad, 54 por ciento, están en contra.

“Independientemente de cómo se etiquete a 
los causantes de los disturbios, una cosa es clara, 
no son representativos de la Gran Bretaña en su 
conjunto. Sólo uno de cada ocho británicos, 12 
por ciento, cree que los alborotadores son repre-
sentativos de las opiniones de la mayoría de los 
británicos, y tres cuartas partes, 76 por ciento, 
afirman que no representan a la mayoría de la 
población”, señala la investigación divulgada 
por Dylan Difford y Matthew Smith, analistas 
de la firma encuestadora.

Los Disturbios, Gran Reto de Keir Starmer

Agosto 10, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Edmundo González, candidato oposi-
tor a la presidencia venezolana, publicó un 
video en X, antes Twitter, en el que dijo que 
“defender la verdad no es un delito. Delito 
es no acatar voluntad popular expresada el 
28 de julio”.

Llamó al presidente “Nicolás Maduro, en 
nombre de todos los venezolanos para que 
detenga la violencia y las persecuciones, y 
libere de inmediato a todos los compatriotas 
detenidos arbitrariamente”.

“Exigir que se cumpla nuestra Constitu-
ción no es un delito, protestar pacíficamente 
para hacer respetar la voluntad de millones 
de venezolanos no es un delito. Cumplir 
como testigo electoral, cuidar las actas y 
hacerlas públicas no es un delito. Informar 
sobre lo sucedido el día domingo 28 de julio 
no es un delito”.

Afirmó que “delito es no aceptar la volun-
tad de nuestro pueblo. Delito es desaparecer, 
perseguir, encarcelar y condenar injusta-
mente a cientos de ciudadanos inocentes. 
Delitos es reprimir salvajemente a manifes-
tantes pacíficos”.

“Basta ya de persecución y violencia, 
basta ya de intentar sembrar terror, basta ya 
de intentar irrespetar la voluntad de cambio 
de los venezolanos. Acepte lo expresado por 
nuestro pueblo y comencemos todos a sacar 
a nuestro país de esta crisis”.

Dijo a los venezolanos que seguirá a su 
lado, “defendiendo la verdad y la voluntad 
de cambiar en paz. Viva Venezuela libre. 
Gloria al bravo pueblo”, concluyó.

El Tribunal Supremo de Justicia de Ve-
nezuela informó el sábado que, una vez 
culminada la fase de recolección material 
probatorio, se inicia el peritaje formal a 
los resultados electorales de los comicios 
presidenciales del 28 de julio, solicitado 
por el presidente Maduro, un recurso que 
ha sido cuestionado por observadores ex-
tranjeros que dudan de la independencia 
del organismo.

La presidenta del tribunal, Caryslia Ro-
dríguez, anunció en una rueda de prensa 

que tras la comparecencia de los actores 
convocados y “recolectados los instrumen-
tos electorales”, los magistrados de la sala 
electoral “se abocan al peritaje de todo el 
material electoral de valor probatorio con-
signado en físico y/o digital”.

Rodríguez dejó constancia que, de los 10 
candidatos convocados a la instancia judi-
cial, y otros 38 representantes políticos, el 
postulante de la oposición, González Urru-
tia, no acudió al llamado por lo que “no cum-
plió con la orden de citación desacatando 
con su inacción el mandato de ésta”. No se 
refirió a las posibles consecuencias de ello.

María Corina Machado, líder de la oposi-
ción, aseguró el sábado en su red social X 
que “nosotros ganamos, todos lo saben y 
tenemos las actas para demostrarlo”.

La coalición opositora ha expresado 
también su desconfianza en la acción del 
Tribunal Supremo al que considera cercano 
al régimen.Edmundo González (Foto: Especial)

Niega González Cometer Delitos
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Por Inder Bugarin

Agosto 10, Bruselas, Bélgica (El Univer-
sal).- El régimen talibán ha dedicado los 
primeros tres años de su retorno al poder a 
tratar de corregir el error cometido en la fase 
posterior de la llamada invasión soviética de 
Afganistán y que posteriormente los llevó a 
una nueva confrontación armada, la desco-
nexión con el mundo exterior.

Lejos de atrincherarse, como lo hizo tras 
la primera guerra de Afganistán en las que 
enfrentó a fuerzas soviéticas (1978 y 1992), 
el régimen de facto ha respondido a la retirada 
militar de Estados Unidos tratando de hacerse 
de amigos buscando reconocimiento político 
y diplomático en un mundo cada vez más 
multipolar.

El proceso de acercamiento con otras na-
ciones astutamente lo está llevando a cabo sin 
sacrificar las normas sociales y culturales que 
caracterizan a su ideología fundamentalista 
islámica, y que paulatinamente ha ido reins-
taurando en la sociedad afgana.

La ayuda humanitaria internacional continúa 

llegando sin que el movimiento político-re-
ligioso haga concesiones con respecto a los 
derechos humanos y los principios interna-
cionales.

La subyugación generalizada y sistemática 
de niñas y mujeres a través de la introducción 
de leyes restrictivas con el aparente objetivo 
de borrar por completo su presencia de esce-
narios públicos, es una clara ilustración de 
que el régimen no tiene intención de abordar 
las cuestiones que preocupan a los donantes 
extranjeros.

Si bien la retirada de Estados Unidos de 
Afganistán y la toma del poder por los taliba-
nes en 2021 provocó el cierre de 19 puestos 
diplomáticos en Kabul, el mayor descenso de 
misiones diplomáticas visto en una capital 
desde ese año, según Lowy Institute, la organi-
zación militar islámica poco a poco ha venido 
construyendo su propia red de “amistades”.

De acuerdo con International Crisis Group, 
los talibanes, excluidos por las potencias occi-
dentales, se han enfocado en tratar de construir 
puentes diplomáticos con las capitales extran-
jeras más cercanas.

Según la organización con sede en Bruselas 
y especializada en solución de conflictos, 
los vecinos no han tenido alternativa, están 
obligados a tratar con los fundamentalistas 
por cuestiones económicas y de seguridad. 
Aunque la desconfianza y las sanciones oc-
cidentales siguen siendo obstáculos para un 
compromiso regional.

“La negación de los derechos básicos a las 
mujeres y niñas afganas por parte del talibán y 
la imposición de normas sociales draconianas 
desde que regresaron al poder en agosto de 
2021 han saboteado, al menos por ahora, la 
posibilidad de que la ONU y otros organis-
mos internacionales reconozcan su régimen”, 
indica el reporte de ICG en el que analiza la 
diplomacia talibán.

“Sin embargo, mientras los diplomáticos 
occidentales han cancelado reuniones con 
los talibanes, actores regionales han bus-
cado mayor acercamiento con Kabul (...) 
están convencidos de que la mejor manera 
de garantizar los intereses de sus países y 
moderar el comportamiento de los talibanes 
a largo plazo es siendo pacientes con Kabul, 
en lugar del ostracismo. Los canales entre 
Kabul y las capitales regionales parecen 
ofrecer a los talibanes sus mejores espe-
ranzas de compromiso diplomático en los 
próximos años”.

La “agenda de contactos” de los talibanes 
es cada vez más amplia. Incluye a los países 
vecinos, como Irán, Paquistán, Tayikistán, 
Turkmenistán y Uzbekistán; han concluido 
que el compromiso con las autoridades talibán 
es un mal necesario si quieren abordar sus 
principales preocupaciones.

En la lista de contactos además figuran las 
potencias regionales, concretamente China, 
India y Rusia. Moscú entregó en abril de 2022 
la embajada afgana a los talibanes, acreditán-
dolos sin reconocer oficialmente al gobierno 
dirigido por ellos. El Ministerio del Exterior 
ruso además ha propuesto retirar a los taliba-
nes de la lista de organizaciones terroristas, 
en la que han estado presentes desde 2003.

Beijing abrió su embajada en Kabul en sep-
tiembre de 2023 y fue el primero en aceptar las 
credenciales de un embajador nombrado por 
los talibanes. De los tres, por mucho, China es 
la potencia más activa en las conversaciones 
con los talibanes, aunque el interés primario 
es la seguridad, no la riqueza natural del país, 
según un análisis elaborado por Henrique 
Schneider, profesor de Economía en la Univer-
sidad de Ciencias Aplicadas de Nordakademie 
de Alemania.

También construyen lazos con socios de la 
periferia, concretamente con Qatar, Arabia 
Saudita, Turquía y Emiratos Árabes Unidos.

De acuerdo con ICG, estas naciones se han 
adherido a la carrera diplomática, en parte, 
para contrarrestar el excepcionalismo islámico 
de los talibanes y equilibrar sus propias riva-
lidades regionales.

“El cauteloso apoyo de los países vecinos 
a Kabul no parece basarse principalmente en 
un sentimiento antiestadounidense, sino en 
una evaluación de los resultados tangibles 
que buscan.

“Los gobiernos regionales llegaron a la 
conclusión de que hablar con las autoridades 
de facto era la mejor manera de conseguir que 
respondieran a sus agendas. Las preocupacio-
nes económicas y de seguridad se antepusieron 
a las relacionadas con los derechos de las 
mujeres y las niñas”.

En síntesis, los talibanes no esperaron a que 
el sentimiento occidental cambie en uno que 
les fuera más favorable para asociarse con el 
exterior.

Tampoco el aislamiento diplomático y 
financiero impulsado por Estados Unidos, en 
sintonía con Europa, ha evitado la llegada de 
la ayuda exterior.

Si bien congelaron las reservas de la desa-
parecida República Islámica de Afganistán, 
valuadas en casi 9.5 mil millones de dólares, 
los dineros han continuado llegando para 
prevenir un empeoramiento del desastre 
humanitario en curso. Un informe elaborado 
por el Center for Strategic and International 
Studies (CSIS) y en el que participan expertos 
como Daniel Runde, sostiene que la ayuda 
humanitaria sigue llegando en forma de envíos 
físicos de dólares, entregados por la Misión 
de Asistencia a Afganistán de las Naciones 
Unidas, a diversos organismos internacionales 
asociados y activos en el terreno.

Los fondos son usados para pagar los 
salarios del personal y adquirir alimentos y 
suministros. 

Los envíos a través de la ONU siguen siendo 
un salvavidas fundamental para afrontar la 
mayor crisis humanitaria del planeta: 6.3 mi-
llones de desplazados internos, 15.8 millones 
de personas padecen inseguridad alimentaria, 
22.1 millones requieren de asistencia y 8.7 
millones de niños tienen limitado acceso a la 
educación.

Los fondos de los donantes ascienden a 
más de dos mil 900 millones de dólares des-
de el retorno al poder de los talibanes y han 
contribuido al modesto grado de estabilidad 
económica.

“Los donantes extranjeros, la sociedad civil, 
las partes interesadas, los funcionarios de la 
ONU y los vecinos de Afganistán están en des-
acuerdo sobre cómo avanzar en Afganistán”, 
indica el estudio del CSIS sobre el futuro de 
la ayuda a Afganistán y el dilema que plantea.

“Algunos instan a la comunidad internacio-
nal a mantener una línea firme y coherente en 
materia de derechos humanos y a negarse a 
colaborar con los talibanes por motivos mo-
rales. Otros insisten en la gravedad de la crisis 
humanitaria y piden un enfoque pragmático”.

El CSIS sostiene que el reto consiste en 
encontrar un delicado equilibrio entre compro-
miso, presión y asistencia; así como reconocer 
que las circunstancias en Afganistán exigen 
más matices de lo que suele ser posible a nivel 
internacional.

“Este enfoque debe dar prioridad a las 
iniciativas que beneficien directamente a la 
población afgana, manteniendo al mismo 
tiempo la presión sobre los talibanes para que 
mejoren su historial de derechos humanos, 
adopten reformas políticas y aumenten la 
transparencia financiera”.

Talibán Busca Vínculos sin Abordar Fundamentalismo

Agosto 10, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Donald Trump está enfrentando 
problemas “titánicos” con la cantante Celine 
Dion, después de que utilizara una de las 
canciones más populares de la estrella en 
un mitin político.

El equipo de Celine y su sello discográfi-
co, Sony Music Entertainment, publicaron 
hoy, 10 de agosto, un comunicado en redes 
sociales criticando el “uso no autorizado del 
video, grabación, interpretación musical y 
la imagen” de la famosa cantando My Heart 

Will Go On en un evento de Montana, al 
noroeste de Estados Unidos, donde también 
estuvo presente el polémico senador J. D. 
Vance.

En X, se viralizó el momento en que 
comienza a sonar en el tema relacionado 
con la película de James Cameron, Titanic, 
mientras se oye el grito emocionado de los 
seguidores de Trump.

“Dion no aprueba este o cualquier otro uso 
similar (para sus canciones)”, se añade en 

el documento oficial emitido.
Los colaboradores de la artista no pu-

dieron evitar señalar con ironía que My 

Heart Will Go On es la banda sonora de 
una película que aborda una de las mayores 
tragedias humanas.

“… ¿Y de verdad, ESA canción?”, con-
cluyeron.

Algunos internautas señalaron que tam-
bién hubo canciones como las de El Rey 

León entre otras más convencionales.
Según medios internacionales, no es la 

primera vez que la voz de Celine se escucha 
en una reunión de este tipo; ya había suce-
dido durante la recta final de la campaña de 
Trump en noviembre de 2020 en Carolina 
del Norte.

El portal estadounidense TMZ informó 
que Kamala Harris, quien también busca la 
presidencia, ha evitado el uso de la imagen 
de celebridades en su campaña para no ser 
percibida como parte de un “evento liberal 
de Hollywood”.

Celine Dion, cantante estadounidense (Foto: Especial)

Celine Dion Rechaza que Trump 
use My Heart Will go on en Mitin
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EN LOS albores del pasado lunes 5 de agos-

to, caían las bolsas de valores por el efecto de 

Japón, pintándose un desplome bursátil. Entra-

da la tarde de ese mismo día, se informaba sobre 

el fallo que cimbró a los gigantes tecnológicos 

y a la era del internet. El juez Amit Mehta cum-

plió con su labor de impartir justicia de manera 

pronta y expedita, sin importar el poderío del 

gigante tecnológico Google.

LA DETERMINACIÓN de monopolio 

para Google tendrá un impacto en el ámbito 

publicitario, ya que a raíz de este fallo se verá 

un efecto en el mundo del internet. Duro golpe 

recibió el padre del internet y directivo de Goo-

gle, Vinton Gray Cerf, junto con los fundadores 

Sergey Brin y Larry Page.

POR ELLO, es pertinente abundar en la 

importancia del fallo del juez Mehta. En mi 

columna titulada “Google: Acusada en EU de 

monopolio” publicada el 17 de septiembre del 

2023 en este espacio dominical, daba cuenta 

de la demanda que entabló el Departamento de 

Justicia de Estados Unidos contra Google-Al-

phabet, por realizar prácticas ilegales con el 

objetivo de lograr su crecimiento; aquel juicio 

preveía 10 semanas de audiencias y el análisis 

para la sentencia.

EL TRIBUNAL de Distrito estadounidense 

para el Distrito de Columbia, señaló: “Después 

de considerar y sopesar cuidadosamente los 

testimonios de los testigos y las pruebas, el 

tribunal llega a la siguiente conclusión: Google 

es un monopolio y ha actuado como tal para 

mantener su monopolio”.

DICHO VEREDICTO es uno de los 

fallos más importantes en la era del internet, 

tan sólo el martes pasado ocupó las primeras 

planas de los principales diarios estadouni-

denses como The New York Times, The Wall 

Street Journal y The Washington Post, entre 

otros, señal de la trascendencia de esta histó-

rica resolución. Juicios antimonopolio de esta 

magnitud, fueron el de AT&T en 1974 y el de 

Microsoft en 1998.

ESTAS RESOLUCIONES son indis-

pensables, desde luego por el significado de 
justicia que imparten, y también para mantener 

el equilibrio en la operación de estas entidades 

tecnológicas que en su crecimiento avasallan 

reglas y pasan por encima de los usuarios a 

quienes, en un lado de sus discursos, dicen 

querer satisfacer con sus productos.

LOS EFECTOS en EU de este fallo 

de casi 300 páginas en el que a lo largo del 

juicio la empresa intentó una persistente 

defensa, no se hicieron esperar y la acción de 

Google-Alphabet en la Bolsa de Valores tuvo 

pérdidas, quedando aún pendiente el monto de 

la sanción que se impondrá por su actuación 

monopólica en el mercado, que le permitió fa-

vorecerse durante años de prácticas indebidas. 

A esto se suman las tres multas que la Unión 

Europea ha impuesto al multicitado gigante 

tecnológico por prácticas anticompetitivas, 

siendo las más grandes de las que se tiene 

registro en la era digital.

NO SÓLO eso, también surgió la declara-

ción retadora del pitagórico Elon Musk, quien 

señaló en su red social “X”: “We tried being 

nice for 2 years and got nothing but empty 

words. Now, it is war.” (Intentamos ser ama-

bles durante dos años y no obtuvimos más que 

palabras vacías: Ahora es la Guerra.); lo que 

suena a advertencia.

LAS SENTENCIAS referidas en el 

extranjero y la dictada previamente por los 

tribunales mexicanos respecto a que el coloso 

es responsable de daño moral por omisión al 

no haber retirado un blog ilegal, revelan que 

este oráculo moderno –me refiero al motor 
de búsqueda de Google– fue herido directo al 

corazón, justo en el negocio más importante 

que tiene dicha empresa.

ANTE EL avance del poderío tecnológico 

y considerando las secuelas que generan en la 

población, así como sus prácticas comerciales 

ilegales, los tribunales, y muy destacadamente 

los mexicanos, han buscado y obtenido justicia. 

Enhorabuena por estos juzgadores valientes 

que no se han dejado intimidar por el gigante 

tecnológico.

ASÍ ES que dichos fallos dan cuenta de la 

verdadera naturaleza del oráculo del internet: 

ser una máquina de hacer dinero. (El Universal)

@UlrichRichterM

* Abogado y activista, maestro en Ciencias 

Penales. Autor del libro Los filósofos en la era 
tecnológica. Los pitagóricos de hoy.

Por Ulrich Richter *

Sentencia Histórica: Google 
Culpable de Monopolio

1. EL TIEMPO como intensidad, así 

lo planteaba en una de sus dimensiones el 

historiador Sergio Bagú. Es lo que se vivió 

la última semana en la Argentina. Se pu-

blicaba en la prensa “Los vamos a matar a 

todos. Ahora vamos por tus hijos. #Policía”. 

Esto en el contexto del asesinato de Susana 

Beatriz Montoya, viuda de Ricardo Fermín 

Albareda, subcomisario de la Policía de 

Córdoba que militaba en el Ejército Revo-

lucionario del Pueblo (ERP). La inserción 

en la policía de Ricardo Fermín Albareda 

logró alertar a compañeros para que no fue-

ran secuestrados, pero cuando detectaron el 

papel social que desempeñaba dentro de las 

fuerzas policíacas no hubo piedad. Degra-

dación, golpes, tortura, lo peor. Producto de 

este castigo despiadado su hija se suicidó.

CUANDO LEÍ esto me llevó al fondo, a 

una preocupación inmensa. Susana Beatriz 

Montoya, así era la escena, asesinada por un 

escuadrón de la muerte. Pero la indagación 

apunta a una situación trágica en el seno 

de una familia: las evidencias apuntan a 

que el hijo de Susana y Ricardo, Fernando 

Albareda, fue el autor del crimen, algo 

planificado desde diciembre (mes en el que 
asume Javier Milei la presidencia argentina), 

si se consideran como parte del escenario las 

denuncias de que era hostigado por grupos 

de derecha, por ejemplo, carteles con sim-

bología nazi, balas y mensajes de muerte: 

“Te vamos a juntar con tu papito. Sos hijo 

de terrorista. Se te terminaron los amigos de 

la Policía”. Hasta donde apunta la investiga-

ción, incluso el conjunto de denuncias fue 

armado por el propio Fernando Albareda.

2. EL EXPRESIDENTE Alberto Fer-

nández es acusado por su exmujer, Fabiola 

Yáñez, de violencia de género, de golpes y 

gritos sistemáticos. Hay fotos e intercam-

bios de chats que apuntan en ese sentido. 

Alberto Fernández señala que las cosas 

no ocurrieron como se están presentando, 

y que está acumulando las pruebas para 

defenderse. Por lo pronto, en los medios 

hegemónicos y en las redes sociales está 

siendo crucificado, asociando su accionar 
individual con su perfil político. Por ello 
Fernández señala: “De ninguna manera voy 

a hacer que el gobierno aproveche esta de-

nuncia en mi contra para ocultar los terribles 

problemas que tiene nuestro pueblo argen-

tino”. Alberto Fernández en su renuncia al 

Partido Justicialista Nacional.

3. PERO estos espectáculos trágicos no 

deben desdibujar, aunque se intenta por 

todos los medios, los graves problemas por 

los que atraviesa Argentina: caída drástica 

del empleo, el industricidio, el incremento 

del hambre, aumentos desbocados en las 

tarifas que reducen la calidad de vida de 

amplios segmentos poblacionales, incluso 

de grupos sociales que hasta hace poco 

tiempo llegaban sin problemas a fin de mes. 
No olvidemos a los que “viven” en las calles 

de la hermosa ciudad de Buenos Aires, que 

como nunca antes encontraron la muerte por 

frío en el invierno argentino en las veredas 

urbanas. La anomia atraviesa Argentina.

FRENTE A la violencia de género real, 

no hay que disminuirla, que sufrió la ex-

mujer de Alberto Fernández, o el asesinato 

de Susana Beatriz Montoya en manos de su 

propio hijo, pongamos de relieve el atentado 

que vivió la expresidenta Cristina Fernández 

de Kirchner –01/09/2022–, en el que inten-

taron matarla (hecho aún no resuelto), y que 

puso en evidencia flujos de financiamiento a 
organizaciones de ultraderecha (Revolución 

Federal, por ejemplo) y manejos desaseados 

de la investigación perdiendo evidencia 

valiosa para aclarar el móvil (se borró sin 

querer, por un mal procedimiento, así se 

argumenta, el celular del gatillero). Aquí 

documentamos ampliamente las musas de 

las que abrevó el gatillero (El Universal, 

03/09/2022).

4. ESTE espectáculo llamativo, que llena 

los espacios de noticias en la nación suda-

mericana, intenta intencionalmente ocultar 

la visita de un grupo de parlamentarios de 

la Libertad Avanza (LLA), el partido de 

Milei, a genocidas que están en prisión por 

crímenes de lesa humanidad. El argumento 

se desdobla, por un lado, porque se trata de 

población senil, como si la condición de 

tener mayor edad desdibujara los críme-

nes que cometieron: asesinos, represores, 

incluso que robaron bebés de las mujeres 

detenidas. La cabeza más visible de estos 

viejitos es Alfredo Astiz, el infiltrado en la 
organización Madres de Plaza de Mayo, que 

marcó a varias madres que acabaron en los 

vuelos de la muerte, a la par de que se le 

culpa, y hay evidencias consistentes en ese 

sentido, del secuestro y desaparición de dos 

monjas francesas, así como de la desapari-

ción de una adolescente sueca, aparte de en 

lo doméstico, practicar su deporte favorito 

de asesinar, torturar y secuestrar bebés. La 

edad no lo exime de su conducta criminal, ni 

a él ni a sus amigos del alma (y de crímenes). 

O, en la segunda dimensión, de que se trata 

de presos políticos, en consecuencia, están 

presos por pensar distinto, y de nuevo se 

soslaya que cometieron crímenes de lesa 

humanidad. Los excesos en la violencia los 

caracterizaron. No están presos por opinar 

distinto, sino por matones. El que opina en 

esta segunda ruta es un senador de la LLA, 

que señala expresamente: “Abrazo el in-

dulto de Menem” (presidente de la Cámara 

de Diputados en Argentina). El nombre de 

este senador desmemoriado es Bartolomé 

Abdala. No es por la edad acumulada ni por 

pensar distinto que están presos: es por la 

acumulación de delitos que no prescriben 

que están en prisión.

POR LA acción desquiciada de Albareda 

y la reprobable conducta de Alberto Fer-

nández, ahora los críticos del gobierno de 

Milei son puestos en el mismo saco, como 

si todos fueran corruptos, violentos, casi el 

¡ya ven como son esos argentinos del mal! 

(los argentinos de bien, como construcción, 

es parte de los argumentos recurrentes de 

Milei y de Mauricio Macri, expresidente 

argentino). A la tierra arrasada la ocultan los 

medios hegemónicos y los destacamentos de 

bots, para resaltar notas de color (terribles, 

sí, desquiciadas), pero que ocultan cosas 

aún peores, los resquicios de lo inhumano. 

(El Universal)

* Profesor UAM.

Por Alejandro Espinosa Yáñez *

Argentina, la Construcción del 
Espectáculo. Lo que no Quieren que se vea

Opinón
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Por Leobardo Vázquez 

Hernández, enviado

Agosto 10, París, Francia (El Universal).- 
Los Juegos Olímpicos 2024 están a unas 
horas de terminar, dejando para México 
cinco preseas.

Cantidad que permitió superar lo realizado 
en Tokio 2020 (cuatro bronces) y seguir 
demostrando su poder en disciplinas como 
tiro con arco y clavados.

Sin embargo, la cifra no dejó completa-
mente feliz a Ana Gabriela Guevara, direc-
tora de la Conade, quien habló claro sobre 
los objetivos no alcanzados.

La exvelocista pronosticó nueve medallas 
en tierras francesas y aceptó que el número 
fue erróneo, pero aclaró que varias posibili-

dades se perdieron en deportes importantes.
“Nos quedamos muy cortos, pero hubo 

medallas que se fueron cayendo en el 
camino. Es difícil empatar el tema de los 
números, no tienen sentimientos y son fríos. 
Teníamos la certeza de que nueve medallas 
podrían llegar. Se escaparon las de clavados, 
tiro con arco, pentatlón moderno y taekwon-
do... Pudimos tener muchas más”, declaró.

Guevara felicitó a los deportistas mexicanos 
por su esfuerzo y resultados, dejando claro 
que se analizará todo el trabajo realizado, para 
llegar mejor preparados a Los Ángeles 2028.

“Estoy orgullosa de todos en el equipo, 
porque lograron su sueño. Sé lo que significa 
y se pasa para poder alcanzarlo. Nos hubiera 
encantado tener más medallas, pero así son 
los Juegos Olímpicos”, finalizó.

Agosto 10, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Se terminó la participación de las golfistas 
mexicanas en los Juegos Olímpicos París 2024.

Gaby López, la abanderada nacional en 
Tokio 2020, finalizó en la posición 29, junto 
con otras cinco golfistas, con un 2 sobre par 
después de 4 rondas en Le Golf National.

De esta manera, a pesar de haber estado le-
jos de las medallas, mejoró su participación 
tanto de los pasados Juegos Olímpicos como 

de los antepasados en Río 2016, donde fina-
lizó en los lugares 38 y 31, respectivamente.

Por su parte, María Fassi, quien tuvo su se-
gunda experiencia olímpica, tuvo una mala 
actuación, ya que se quedó en el penúltimo 
lugar con un 21 sobre par.

La medalla de oro fue para la neozelandesa 
Lydia Ko con 10 bajo par, mientras que la plata se 
la colgó la alemana Esther Henseleit con 8 bajo 
par, seguida de la china Xiyu Janet Lin con -7.

Por Leobardo Vázquez 

Hernández, enviado

Agosto 10, París, Francia (El Universal).- 
El taekwondo mexicano tuvo dos oportu-
nidades para subir al podio y sumar una 
presea más en los Juegos Olímpicos 2024. 
Falló en ambas.

Con Carlos Sansores como protagonista, 
la delegación y afición tricolores acariciaron 
la medalla de bronce, ilusión que desvaneció 
en segundos el marfileño Cheick Salla Cisse.

En un duelo cerrado, el taekwodoín afri-
cano cumplió con su papel de favorito en 
el tatami y se levantó con el triunfo (2-1).

“Tristemente, no di el resultado. Lo único 
que puedo decir es que dedico la participa-
ción a mi familia y a todos los mexicanos, 
siempre los voy a estar representando”, 
comentó Sansores.

Carlos, quien vivió su segunda experien-

cia olímpica, elogió las virtudes de su rival 
y la capacidad de anular sus ofensivas en 
momentos importantes del combate por el 
bronce.

“Sabíamos que el rival de Costa de Marfil 
era bastante fuerte. Le di la vuelta en el 
segundo [round] y ya al final me llegó la 
motivación, no tenía nada que perder y fui a 
buscar los puntos, pero fue todo lo contrario 
y con un último punto ganó”, lamentó.

Con el resultado todavía a flor de piel y el 
dolor por no lograr su meta, el taekwondoín 
mexicano dejó en el aire su continuidad 
deportiva, aclarando que vendrán nuevas 
generaciones. 

“Más adelante, el taekwondo dará otra 
medalla olímpica para México. Quizá ya 
no estaré, pero ya van dos ediciones que 
no se consigue medalla y eso no es bueno. 
Estoy seguro de que habrá un prodigio en 
el país”, finalizó.

Por Arturo Sanguino, enviado

Agosto 10, París, Francia (El Univer-
sal).- El pentatleta Emiliano Hernández 
aprovechó al máximo su debut olímpico en 
París 2024 y se quedó a cuatro puntos de la 
medalla de bronce.

Hernández tuvo un total de mil 532 uni-
dades que lo colocaron en el quinto sitio, el 
último puesto en el podio lo ocupó el italiano 
Giorgio Malan con mil 536, esta pequeña 
diferencia rompió al deportista.

“(Estoy) con la tristeza de no llegar, tengo 
que pedir una disculpa a mi familia, a mi 

equipo, a México de no haber sido capaz de 
darles esa alegría (medalla)”, señaló entre 
lágrimas.

La medalla de oro fue para Ahmed El-
gendy de Egipto y la plata para Sato Taishu 
de Japón, quienes tuvieron una calificación 
de mil 555 puntos y mil 542 unidades, res-
pectivamente.

Emiliano afrontó esgrima, natación, salto 
ecuestre, tiro con pistola láser y carrera a 
pie en el complejo instalado en el Palacio de 
Versalles siendo la caída en ecuestre la que 
lo condicionó para el resto de su desempeño.

“Al final, di la competencia de mi vida, 
cuatro disciplinas salieron como lo soñaba, 
pero esto es pentatlón, cinco disciplinas, el 

caballo era un caballo muy bueno, al final 
yo estaba muy ansioso por los obstáculos”, 
mencionó el campeón mundial.

El pentatleta registró el mejor tiempo en 
la prueba de carrera y tiro (9 minutos, 40 
segundos y 80 centésimas), situación que le 
dio motivación y seguridad para recuperar 
puestos, aunque reconoce que “hubiera 
estado bueno otro stand cerca del arco”.

Al final de su prueba y de conocer el 
resultado, Emiliano Hernández recibió el 
apoyo anímico de su hermano, Ismael Her-
nández, quien con su experiencia lo levantó 
y lo felicitó por este histórico cuarto lugar.

“Si hay alguien que me ha apoyado, 
que me ha cubierto las espaldas es él (mi 
hermano) y no poderle responder como lo 
soñábamos fui yo el que habló más y le pedí 
una disculpa”, aseveró.

Nos Quedamos muy Cortos: Guevara

Carlos Sansores Queda a Deber

Gaby López y María Fassi, Lejos

París, Francia.- Emiliano Hernández quedó muy cerca del podio (Foto: Conade)

Di la Competencia de mi Vida: Emiliano
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DURANTE LAS últimas décadas, la 
audiencia femenina en la máxima categoría 
ha ido en aumento, de manera tal que ya es 
casi la mitad de la fanaticada global. Todo 
empezó en 2019, cuando irrumpió el docu-
mental Drive to Survive de Netflix.

EN 2023, de acuerdo con el portal Statista, 
poco más de uno de cada cinco seguidores de 
la F1 en Estados Unidos afirmó que la serie 
jugó un “factor importante” en su conversión 
a aficionados, en tanto que datos de Global 
F1 Fan Survey indican que el porcentaje de 
nuevas fans creció de 10% en 2017 a 45% 
en 2021, con un crecimiento de 60% de 
la audiencia femenina entre 16 y 24 años, 
hacia 2020.

EN NOVIEMBRE de 2022, Stefano Do-
menicali, CEO de la F1, afirmó que cerca del 
40% de los aficionados al Gran Circo ya eran 
mujeres, un 8% más que en 2017. El acceso 
a plataformas digitales y redes sociales ha 
permitido que la Fórmula 1 impacte a una au-
diencia cada vez más amplia y diversa. Según 
datos de Nielsen, el 30% de los seguidores de 
la F1 en plataformas digitales son mujeres, lo 
que representa que no sólo ven las carreras, 
sino que también son participantes activas en 
línea sobre el deporte. Además, hoy vemos 
en los medios de comunicación a analistas 
mujeres y reporteras especializadas.

OTRA ESTADÍSTICA reveladora es 
que, en 2021, según la propia Federación 

Internacional de Automovilismo (FIA), el 
número de mujeres que asistió a las carreras 
de F1 en Europa aumentó 20%, en compa-
ración con años anteriores.

LA POPULARIDAD de la F1 entre las 
mujeres es parte de una tendencia creciente 
en el deporte. Si bien, han existido seriales 
exclusivos para mujeres, como la W Series o 
la naciente F1 Academy, la audiencia quiere 
ver mujeres compitiendo.

NO FALTARÍA mucho para que una 
mujer piloto llegue nuevamente a la Fórmula 
1, algo a lo que se ha resistido históricamente. 
Recordemos a la piloto estadounidense Da-
nica Patrick, quien irrumpió en la Indycar, 
donde permaneció seis años y obtuvo ocho 
podios.

EL AUMENTO de la audiencia feme-
nina en la Fórmula 1 es un signo positivo 
de la evolución del deporte. Con iniciativas 
continuas y un enfoque proactivo hacia la 
diversidad, es altamente probable que siga 
viendo crecer su base femenina de aficiona-
dos en los próximos años, estableciendo un 
futuro más igualitario. (El Universal)

@jorgedialogante

Agosto 10, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Atlas Femenil goleo 3-0 a Santos en 
calidad de visitante en partido de la jornada 
5 jugado en el TSM Corona y donde María 
Paula Salas marcó doblete. 

Atlas se adelantó en el marcador apenas al 
minuto 11, cuando María Paula Salas remató 
de cabeza un tiro de esquina.

Dos minutos después, Atlas aprovechó el 
espacio por la banda izquierda, que culminó 
en un centro con el que nuevamente Salas 
anotó el 0-2.

En el complemento, Santos realizó 

cambios que se reflejaron en la creación 
de jugadas con oportunidad de gol; sin 
embargo, no lograron concretar ninguna 
anotación.

Ya en tiempo de compensación, Jaquelín 
García marcó el tercero para las dirigidas 
por Roberto Medina.

Con el triunfo Atlas llega apenas a cinco 
unidades. Mientras que Santos sigue en el 
fondo de la Tabla con un punto.

Liga Expansión MX: Alebrijes 0, Cancún 
2; Tepatitlán 0, Tlaxcala 0.

Hoy: U. de G.-Mineros; Atlante-Morelia.

Por Arturo Sanguino, enviado

Agosto 10, París, Francia (El Universal).- 
El reloj avanzaba y Francia se acercaba, así 
que la indicación en la duela fue darle el ba-
lón a Stephen Curry, quien concretó cuatro 
triples consecutivos y festejó mandando “a 
dormir” a los galos, tras obtener la victoria 
(98-87) que dio la medalla de oro a la nueva 
versión del Dream Team.

“Los Avengers”, como también fueron 
apodados, no se intimidaron en la Arena 
Bercy, que reunió a miles de franceses con 
la ilusión de ver una sorpresa olímpica.

El equipo liderado por LeBron James 
brindó un espectáculo de inicio a fin. La 
edad (39 años) le pasa factura en cuanto a su 
físico, pero el talento está intacto, así como 
su hambre de gloria.

“Me siento honrado de poder jugar 
todavía un partido a este alto nivel, con 
otros grandes jugadores y un gran equipo 
técnico”, comentó “The King”, quien 
regresó a la selección olímpica luego de 
12 años.

Los franceses recurrieron a Victor Wem-
banyama y Guerschon Yabusele como los 
elementos que intentarían guiar al equipo 
a lo alto del podio, pero en el tercer cuarto 
fue imposible jugarle al tú por tú a Curry, 
Kevin Durant y LeBron, quienes fueron los 
que más puntos dieron en el duelo que fue 
catalogado como “la final soñada”. 

El local se quedó con la plata y Estados 
Unidos ganó su oro más deseado, el que 
corresponde a unos superhéroes.

El dato: tres medallas de oro en Juegos 
Olímpicos ha conseguido “The King”.

Agosto 10, Ciudad de México (El 
Universal).- En la agonía de los Juegos 
Olímpicos París 2024, las kayakistas 
mexicanas Beatriz Briones y Karina Alanís, 
se despidieron de Francia este sábado en 
diferentes pruebas.

Primeramente, Briones Fragoza fi-
nalizó en la quinta posición de la final 
C del kayak 500 metros individual, al 
detener el reloj en 1:54:53 minutos, 
tiempo que la llevó a ubicarse en el 

lugar 21 general.
Quien no accedió a ninguna final, fue 

Alanís Morales, quien en la semifinal 4, 
marcó un tiempo de 1:53.83 para finalizar 
en el escalón número 8.

Esta fue la primera experiencia olím-
pica para ambas mexicanas y lograron 
romper una sequía que se arrastraba 
desde los juegos de Atlanta 1996 en que 
no se lograba clasificar a un equipo fe-
menino de kayak.

Por Leobardo Vázquez, enviado

Agosto 10, París, Francia (El Universal).- 
Una mala ejecución del clavadista Randal 
Willars le significó despedirse del podio en 
los Juegos Olímpicos.

Luego de una participación en la que mos-
tró temple y talento durante cinco clavados, 
en la final de plataforma 10 metros, una 
distracción le costó y provocó que recibiera 
bajas calificaciones, apagando su deseo de 
conseguir un metal.

Con 61.50 puntos en su sexto salto, 
Willars perdió la ventaja ante los repre-
sentantes de Japón, Gran Bretaña y China, 
teniendo como consuelo el quinto sitio y 
un diploma olímpico, cerrando con 478.40 

unidades.
“Al ser un clavado muy difícil, las 

circunstancias de la competencia pueden 
pesar. Son cosas para trabajar. Fue la 
decisión correcta, un mal clavado, pero 
en el futuro me podría dar más victorias” 
comentó.

Willars, quien tuvo en las tribunas el 
apoyo de su familia y algunos atletas 
mexicanos, añadió que se va feliz de 
París 2024, con el deseo de realizar un 
proceso lleno de logros para Los Ángeles 
2028.

“Es sabido que en Juegos Olímpicos todo 
puede pasar”, lamentó Randal.

El dato: 22 años de edad tiene el tijua-
nense.

México 7, Puebla 3 (serie 4-1)
Monclova 5, Dos Laredos 6 (serie 2-4)

Liga Mexicana de Beisbol

Punto Motor
Por Jorge E. García Maldonado

* La Fórmula 1 ya es un Asunto de Mujeres

Atlas Golea a Domicilio a Santos

El Dream Team Alcanza el oro

Briones y Alanís se Despiden de París 

París, Francia.- Randal Willars cayó al quinto puesto (Foto: conadeoficial)

Arriesgado Salto Deja sin Medalla a Willars
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Agosto 10, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Pocas personas pueden presumir 
de mantenerse vigentes en su profesión a 
los 90 años, como lo hace Eric del Castillo. 

Más aún, considerando que los pronósti-
cos desde su nacimiento eran tan opuestos. 
Mientras su madre Aurora, una maestra 
rural, lo traía al mundo en el cuarto 11 del 
hotel Juárez de su natal Celaya, Guanajuato, 
su padre, bombero y boxeador, combatía 
incendios.

Pero este héroe no lo fue para él; el peque-
ño Eric fue rechazado por su padre la única 
vez que lo vio. Sólo con su madre, vivió 
con rebeldía y hostilidad, recluido en inter-
nados del gobierno. Quizá en busca de paz, 
consideró el sacerdocio, pero finalmente la 
encontró en el arte dramático. 

En 1955 se trasladó a la Ciudad de México 
para estudiar en el Instituto Andrés Soler, 
donde inició como actor en montajes inde-

pendientes y, cuatro años después, hizo su 
debut cinematográfico con El látigo negro.

El resto es historia: ha interpretado a 
cientos de personajes, desde autoritarios y 
acaudalados hacendados hasta empresarios, 
hombres de campo, sacerdotes y esposos 
fieles, entre otros.

No deja de trabajar; hoy en día lo vemos en 
la telenovela Mi amor sin tiempo de Televi-
sa, melodrama que realizó inmediatamente 
después de Vivir de amor, sin descuidar sus 
compromisos con el patronato de la Casa 
del Actor.

“He hecho más de 300 películas y 700 
personajes”, dice con orgullo José Eduardo 
Eric del Castillo-Negrete Galván, nombre 
completo del primer actor, que recibe a El 

Universal en su hogar.
–¿Cómo era de adolescente?
–Fui tremendo, fui niño problema, de 

muchos hospicios e internados de gobier-

no. Sufrí eso que se decía antes: “las letras 
entran con sangre”. Me escapé varias veces 
de mi casa, pero todo eso me sirvió mucho 
para mi carrera artística porque me di cuenta 
de la vida, lo que es el sufrimiento, lo que es 
tener sed, lo que es recibir una bofetada, una 
patada, a enojarte. Antes era muy peleonero, 
muy rebelde. Ahora soy de lo más pacífico.

–¿Cómo le afectó la pérdida de su padre 
y la pobreza?

–Siendo de buenas familias, de gente 
que había perdido sus haciendas por la 
Revolución, nací pobre en ese hotel porque 
no teníamos casa, pero logré superarme. 
Mi papá (separado de su madre) murió 
heroicamente con 12 bomberos más; se les 
vino el incendio encima, pero luego de su 
muerte nos dieron becas para estudiar en los 
mejores colegios.

–Quiso ser sacerdote...
–Fui seminarista un año, pero no sólo eso, 

de ahí me metí a agricultor en mi tierra Ce-
laya y sembré frijoles. Cayó una tormenta, 
se acabó mi dinero e inversión, derrotado 
me vine a México y mi mamacita me decía: 
“Estudia arte dramático, te va a gustar”. Y 
yo dije: “Está loca”. Yo andaba buscando 
chamba en el periódico, nada me gustaba, y 
me acordé de mi madre y fui a la academia 
de Andrés Soler. Ahí empezó todo. 

–¿Cómo se describe hoy?
–Feliz porque sigo vigente después de 69 

años de trabajo. A pesar de que luego me an-
dan matando a cada rato, ya van cinco veces 
que me llaman familiares llorando. Yo no sé 
por qué lo hacen; también dicen que estoy 
loco o que tengo cosas seniles. ¡Válgame!

–¿Cómo toma esas noticias?
–Ya me río. Sí me da sentimiento que digan 

que estoy muerto, claro, soy un ser humano. 
¿Cómo no voy a sentir? Pero nada más digo: 
“Condenados estos, otra vez la burra al trigo”. 
Mi vida personal no me la afectan. Yo sigo 
teniendo afortunadamente el cariño y respeto 

del público. No me puedo quejar de la vida.
–¿Cómo hace para verse así?
–Hay que cuidar la facha, antes que nada 

por razones de trabajo. Esto es de locos, se 
necesita estarlo para ser actor. No es como una 
profesión normal que entras a una hora y sales 
a otra; aquí es un relajo. No puedes hacer una 
cita con un doctor, no puedes planear nada.

–¿Y qué lo motiva?
–Todo lo que me caiga de trabajo, mientras 

me guste, lo hago con mucho gusto. Yo me 
aburro si no hago nada. Sí salgo a caminar, veo 
la televisión, platico, tengo muchas amistades, 
las visito, voy a Cuernavaca a ver a mi hijo 
que vive allá o él viene acá a comer conmigo. 
Siempre estoy activo.

–Ni pensar en el retiro...
–No, a menos que la salud me lo impidie-

ra, pero bendito sea Dios que no sea así. No 
tiene por qué ser, porque me cuido mucho, 
hago mis análisis periódicamente. Llevo una 
vida saludable. Nunca me dio por los vicios. 
Me tomo mis tequilitas, eso sí.

–¿Qué opinas del apoyo de los políticos 
al gremio?

–Muy mal, muy mal, deberíamos tener 
apoyo y “naranjas”, nada. Me da mucha ra-
bia. En pandemia iba a hacer una película en 
Colombia. Viejos malditos, allá pusieron su 
cantidad y aquí en México no había dinero 
porque el gobierno ya no le dio al cine; se 
lo andaban gastando en pendejadas.

–¿Extraña algo de los 70?
–Las tortillas. Son unas pinches tortillas 

hoy en día que se te deshacen y nuestra 
cultura es de maíz. Los diferentes gobier-
nos han descuidado tanto el campo que el 
nixtamal no es más que puras porquerías. Se 
te deshacen los tacos, me da mucho coraje.

–¿Consejo para la longevidad?
–Viene de allá arriba. He sido muy pro-

fesional con mi trabajo y como marido. Mi 
esposa (Kate Trillo) y yo tenemos 55 años 
de matrimonio, y económicamente me de-
fiendo gracias a ella, que ha sabido hacer sus 
ahorritos. Estoy tranquilo y soy creyente, mi 
religión me da paz y tranquilidad.

Agosto 10, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Alfonso Obregón, la voz de Shrek, fue 
detenido por las autoridades mexicanas por 
presunto abuso a una alumna.

Esta mañana agentes de la Policía de 
Investigación de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, detuvie-
ron al actor de doblaje en el aeropuerto 
capitalino, de acuerdo con el Carlos Jimé-
nez, reportero especializado en nota roja.

“Va a prisión”, escribió el periodista en su 
cuenta de la red social X.

Tras la noticia, un usuario en la misma red 
subió unos audios presuntamente de Obre-
gón, en el que éste le pide le envíe una foto 
de cuerpo entero. La chica se había puesto 
en contacto con él, cuando se enteró que 
estaba buscando asistente.

Obregón tras recibir la imagen no volvió 
a comunicarse con ella. “En su momento 
se me hizo medio raro”, redactó la chica.

Obregón, de 64 años, ha sido la voz de 
personajes como Bugs Bunny, en la década 

de los 90 y de Fox Mulder, protagonista en 
la serie Los expedientes secretos X, además 
de ser voz recurrente de actores como Chris 
Rock y Chris Tucker.

Debutó en el doblaje cuando apenas tenía 
ocho años prestando sus cuerdas vocales 
al pequeño Eddie en la serie televisiva 
Buscando novia a papá; estudió actuación 
en el INBA y llegó a ser director artístico 
de la compañía Audiomaster 3000, filial 
de Televisa y una de las más importantes e 
históricas del gremio.

En 2001, aunque ya con una amplia 
trayectoria de doblaje, su carrera explotó 
mediáticamente al darle vida al ogro verde 
de Shrek que hasta el momento lleva cuatro 
entregas y se está preparando una quinta.

Obregón es alguien activo en redes so-
ciales, donde hace constante referencia a 
Shrek. Su más reciente mensaje se dio hace 
un par de días donde recordó su trabajo 
en Norbit interpretando al personaje de 
Rasputia.

NO ES POR intrigar pero Peso Pluma 
se ha convertido en el play boy del corrido 
tumbado y está estrenando romance por 
tercera ocasión en el año. 

A PRINCIPIOS de 2024 parecía todavía 
muy enamorado de Nicki Nicole cuando en 
febrero terminaron por una infidelidad del 
cantante. Se le vio después con una modelo 
rubia, para llegar, a mediados de año, con el 
rumor de un “amor secreto” con la cantante 
brasileña Anitta. 

EL ROMANCE no era nuevo, ya se traían 
ganas. Estos dos triunfadores se conocieron hace 
un par de años en una fiesta; esta vez se reencon-
traron en unos premios y el romance prosperó. 
Buscaron ser discretos, pero hubo detalles que 
se les escaparon: videos de entrenamientos 
matutinos en los mismos escenarios, comidas 
publicadas en sitios y momentos coincidentes. 

APARENTEMENTE NO prosperó. Y 
así fue como el rey del corrido tumbado llegó a 
coincidir en una fiesta en Chicago con la modelo 
Hannah Howell, una especialista en moda que 
monetiza abundantemente en Tik Tok y vive 
entre Los Ángeles y Nueva York. Ella y PP viven 
momentos intensos de pasión en las redes socia-
les, habrá que ver si la emoción les acompleta 
para llegar a Navidad como novios.

AL ALIMÓN, la fortuna financiera de PP 
crece como la espuma: además de rentar equi-
pos de iluminación y video, ahora se asoció 
con un grupo de estudios de grabación musical 
con miras a fortalecer la disquera independien-
te que fundó, es así que Prajin Music Group se 
ha revelado como la más desarrollada opción 

de creación de sonido con calidad mundial.
 
POCO A poco, se han montado en el tren 

de la expansión, ahora ya hacen manage-
ment, booking (venden fechas de conciertos 
y eventos) y están por arrancar también con 
un centro de capacitación para especialistas 
de varias áreas en la industria musical.

CON TODO esto, Peso Pluma, acostumbra-
do a abarrotar estadios gracias a su singular estilo 
de regional mexicano, no deja cabos sueltos y se 
posiciona como el “chico de moda” en la música 
mexicana y de muchas otras partes del mundo. 

EL EGO a veces pierde proporciones 
cuando la necesidad de reafirmación es in-
contenible. Si no, pregúntenle a Poncho de 
Nigris, quien en días pasados presentó en 
redes sociales un unboxing de un muñeco de 
“Ken” (pareja de Barbie), pero con su propia 
cara, cabello y estilo. Hubo quien lo juzgó, 
sus fans lo adoraron, pero la promoción que 
buscaba no llegó ni a la mitad de lo pretendido. 

PREGUNTA DE la semana pasada: ¿Ac-
triz y cantante mexicana que hace carrera 
meteórica como productora de contenidos 
en diversas plataformas?

RESPUESTA: LUCÍA Méndez.

PREGUNTA DE la semana: ¿Cantante 
pop que se fue sin pagar y bloqueó a los 
que le rentaron una lujosa mansión en una 
exclusiva zona ubicada al sur de la Ciudad 
de México? (El Universal)

luismagana52005@yahoo.com.mx

Arrestan a la voz de Shrek

No me Puedo Quejar de la Vida: Eric del Castillo

Por Luis Magaña

No es por Intrigar

* El Amor Vuelve a Tocar 

a la Puerta de Peso Pluma

Espectáculos
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SE AUTODEFINEN como la mejor 

banda Beatle Tributo del mundo de fantasía 

que, de Estados Unidos, saltó al mundo de 

la imitación más perfecta de la que se tenga 

memoria. Son célebres los conciertos que 

ofrecen en medio mundo, así como la totali-

dad de clips que, por separado, venden hasta 

al más curtido fan por la vía totalizadora de 

sus famosos y perfectos conciertos ofrecidos 

en directo y en YouTube.

SE TRATA del concepto de imitación 

creado por Ron McNeil (John Lennon) que 

reclutó a Ardy Seraf (Paul McCartney), Ga-

vin Pring (George Harrison) y Joel Bologna 

(Ringo Starr) que, según el concierto, pueden 

cargar hasta con su Ed Sullivan propio, para 

que presente el show o concepto del que se 

trate. También tienen sus suplentes como 

Adam Hassting, que rota como John Lennon.

MCNEIL SE dio a la tarea de buscar desde 

1997 a los más perfectos imitadores del cuar-

teto, que cantaran no sólo lo más aproximado 

a John, Paul, George y Ringo, sino que fueran 

lo más parecido a los mismísimos Beatles. El 

falso verdadero cuarteto oriundo de California 

ha pasado por la CDMX (en su momento el 

Plaza Condesa) y por Guadalajara, ofreciendo 

shows memorables con increíbles montajes.

TODO ES una gran simulación: uni-

formes perfectos de acuerdo a cada época, 

desde los trajes grises de diversos períodos, 

pasando por los usados en su magno con-

cierto en el desparecido Shea Stadium, más 

los del Sargento Pimienta. Amplificadores 
y guitarras Vox y batería Ludwig. Sólo 

The Rutles (Eric Idle, de Monty Python 

John Halsey, Ricky Fatar y Neil Ines, de 

la Bonzo Dog Band), creadores del primer 

falso rockumental (All you need is cash) 

de dos películas del cuarteto podrían ahora 

con ellos. Sus dos parodias musicales (una 

con dinero del propio George Harrison que 

fungió como productor), se inspiraron en 

un programa especial de Saturday night 

live. Luego vendría Can’t buy me launch y 

un sinfín de discos y acoplados de grandes 

hits verdaderos, pero falsos.

EL CONCEPTO reunió a Mick Jagger, 

John Belushi, Bill Murray y Dan Aykroyd. Un 

segundo falso rockumental incluyó también a 

Jimmy Fallon. Volviendo a The Fab Four, de lo 

que se trata es de los montajes de los icónicos 

shows de The Beatles, perfectos hasta en sus 

más mínimos detalles, con la tecnología de 

ahora, los cuales pueden verse en YouTube y 

conseguirse en formatos de DVD y Blu-ray, 

lo que los ha vuelto un gran negocio.

THE FAB Four se la pasan gran tiempo 

ofreciendo diversos conciertos de imitación 

perfectos de prácticamente toda la disco-

grafía (de sus primeros shows y presenta-

ciones –como las de Rubber Soul, hasta su 

Ultimate Tribute, con diversos conceptos) 

casi siempre están agotadas en Estados Uni-

dos, Canadá y resto del mundo, donde sus 

servicios, con diversos sets list, son siempre 

muy solicitados, así como su muy apreciado 

merchandise hasta en Iztapalapa. Son de los 

que más trabajan al amparo de Los Beatles 

y reconocidos por lo que queda del cuarteto 

original. (El Universal)

AL CINEASTA M. Night Shyamalan 

(Sixth Sense, Unbreakable, Signs, Servant) 

se le puede acusar de todo, menos de no 

tener buenas ideas para sus películas, y la 

idea para su más reciente cinta es, de menos, 

prometedora.

SHYAMALAN RESUME la trama de 

Trap (Reino Unido, Yemen, Estados Unidos, 

2024), con una frase muy sencilla: imaginen 

que Silence of the Lambs (Demme, 1991) su-

cediera en medio de un concierto de Taylor 

Swift. Aceptemos que es una idea fantástica.

CONOZCAN A Cooper (Josh Hartnett) 

y su pequeña hija adolescente Riley (Ariel 

Donoghue). Debido a sus buenas notas, 

Cooper lleva a su hija al concierto de la 

cantante sensación, Lady Raven (Saleka 

Shyamalan, hija del director). El ambiente 

es apabullante: miles de jovencitas enlo-

quecidas por ver a Raven y no pocos padres 

que –como Cooper– quieren cumplirle el 

capricho a sus hijas, no obstante ello impli-

que chutarse dos horas de una cantante de 

la cual no tienen la menor idea.

COOPER ES el típico padre que quiere 

ser cool frente a su hija: trata de aprender 

su slang, intenta cantar las canciones, se 

emociona con la pirotecnia del concierto. 

Es un día feliz entre padre e hija. Pero de 

repente Cooper se da cuenta de algo: hay 

muchos, demasiados elementos de la policía 

en las entradas y salidas de todo el recinto.

SIN MUCHO trabajo y casi por ca-

sualidad, Cooper se entera (vía uno de los 

empleados del lugar) que en realidad el 

concierto es una trampa (orquestada por el 

FBI) para atrapar a un famoso asesino serial 

que anda suelto. La noticia por supuesto le 

cae de sorpresa a Cooper quien, da la ca-

sualidad, es el famoso asesino serial al que 

todos conocen como El Carnicero.

PLANTEADO EL escenario, lo único 

que le queda a Josh Harnett –y al guionista, 

que no es otro que el propio Shyamalan– es 

encontrar la forma de escapar de aquel enorme 

auditorio atestado de adolescentes y policías. 

La cosa no será fácil: al terminar el concierto, 

todos los hombres serán revisados a la salida 

por los policías. No hay forma (?) de escapar.

LO DICHO, Shyamalan tiene las mejores 

ideas, pero ejecutarlas es un arte aparte, y en 

ese sentido no parece que el realizador se haya 

tomado las cosas con mucho compromiso.

VISUALMENTE ESTA debe ser una 

de las cintas más planas en la carrera del 

director. La cámara se mueve entre intensos 

close ups a sus personajes en encuadres 

simétricos a lo Kubrick y una fotografía (a 

cargo de Sayombhu Mukdeeprom) sin ma-

yores destellos a no ser por algunas tomas 

abiertas que nos sitúan en el vasto espacio 

de la jaula donde está atrapado Cooper.

LA SITUACIÓN por supuesto requiere 

del espectador algunas dosis de suspensión de 

la incredulidad: Cooper se las ingenia, de una 

u otra forma, para no sólo evadir a la policía 

sino incluso en algún momento conseguir que 

su hija vea el concierto en backstage, cosa 

que suena bastante improbable.

EN LA SUPERFICIE la película divier-

te, el escenario es interesante y los home-

najes (que nunca faltan en la filmografía de 
Shyamalan) a Hitchcock, van manteniendo 

la película hasta su predecible final. Parece 
que estamos en el peor escenario posible: 

una concha muy atractiva, pero sin perla 

en su interior.

NO OBSTANTE, hay otra forma aún 

más oscura de ver esta cinta: ¿acaso Shya-

malan está hablando realmente de lo com-

plicado –y hasta tedioso– que es ser padre 

de una adolescente?

LA CARRERA de Shyamalan parece 

estar ya en esa etapa donde –al fin y al cabo 
orgulloso padre– quiere apoyar a sus hijas: 

le produjo su ópera prima –The Watchers, 

2024– a su hija, Ishana Shyamalan, y en 

Trap la cantante pop es interpretada por el 

otro orgullo de su nepotismo, la joven Sa-

leka Shyamalan, quien debuta como actriz 

y cantante.

ASÍ PUES, Shyamalan como Cooper 

son este par de padres orgullosos de sus 

hijas, sumamente consentidores, pero que al 

llegar a casa tal vez no estén tan contentos 

con su rol como figuras paternas. Cooper 
mata el aburrimiento asesinando gente, y 

Shyamalan mata el tedio haciendo películas 

palomeras, divertidas, pero poco trascen-

dentes, como esta. (El Universal)

Neblina Morada
Por José Xavier Návar

* The fab Four, el Mejor Tributo Beatle

Por Alejandro Alemán

Trap, o la Dificultad de ser Padre
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Asegura le Pidieron Mediar Entre Rubén Rocha y Héctor Cuén

“Mayo” Zambada Confirma que fue
Secuestrado por Guzmán López
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Nada me Vincula al Asunto: Rubén Rocha

“Si Dijeron que iba a Estar yo, le Mintieron”

Culiacán, Sinaloa.- “No hay absolutamente nada, nada, que pueda vincularme con ese asunto. ¡Nada! Lo digo de manera tajante, contundente ¡Nada!”


